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Fonction publique :
Paiement « exceptionnel » des salaires de janvier 2025

loi de Finances 2025 :
 Les mesures fiscales dévoilées par 

la direction générale des impôts

déclaration d’impôts :
 Les auto-entrepreneurs 

dispensés de ce 
formulaire pour 2024

Le Ministère des Finances 
a annoncé une mesure 
exceptionnelle autorisant le 

paiement à découvert des salaires des 
fonctionnaires et des agents de l’État 
pour le mois de janvier 2025.
Cette décision, prise en vertu du décret 
n°04 du 2 janvier 2025 et signée par 
les directeurs généraux de la Direction 
Générale du Budget et la Direction 
Générale du Trésor, vise à faire face 
aux contraintes financières actuelles et 
à garantir la régularité des versements 
salariaux conformément aux barèmes 
en vigueur au 31 décembre 2024.
Pour mettre en œuvre cette mesure, 

les ordonnateurs devront présenter 
des bordereaux d’engagement aux 
contrôleurs budgétaires afin de 
régulariser ces avances de fonds. Le 
financement de ces opérations sera 
assuré par les crédits ouverts au titre 
des programmes de l’année 2025.
Dans une note interne datée du 2 
janvier 2025, le ministère des Finances 
a précisé que cette autorisation 
exceptionnelle a été accordée 
conformément à la loi organique 
n°11-15 du 2 septembre 2018 relative 
aux lois de finances.
Les salaires des employés et agents 
publics des ministères concernés 

par le remaniement gouvernemental 
seront versés conformément aux 
barèmes en vigueur au 31 décembre 
2024.
Accélération du paiement des 
salaires de janvier 2025 : une mesure 
exceptionnelle autorisée par le 
Ministère des Finances
À l’issue de cette opération de 
paiement anticipé, les ordonnateurs 
devront remettre aux contrôleurs 
budgétaires les bordereaux 
d’engagement nécessaires à la 
régularisation comptable.
Le financement de ces opérations sera 
assuré par les crédits ouverts au titre 

des enveloppes programmatiques de 
l’année 2025.
Un arrêté, daté du 2 janvier 2025, a été 
adressé aux secrétaires généraux des 
ministères et institutions publiques, 
ainsi qu’aux directeurs régionaux du 
budget et de la trésorerie. Ce texte 
souligne que le paiement à découvert 
est une mesure exceptionnelle 
cruciale pour garantir la stabilité de 
la vie quotidienne des fonctionnaires 
publics et le bon fonctionnement des 
institutions gouvernementales.
Il permet d’assurer le versement 
des salaires à temps, même en cas 
de retard dans certaines procédures 

financières, ce qui contribue à 
maintenir un équilibre social pour les 
employés.
Ce paiement anticipé des salaires, bien 
que ponctuel, revêt une importance 
capitale pour les fonctionnaires 
algériens.
Il leur garantit un certain niveau de 
stabilité financière et permet d’assurer 
la continuité des services publics. 
Cette mesure est également perçue 
comme un geste du gouvernement 
pour soulager le pouvoir d’achat des 
citoyens, notamment en cette période.

La Direction générale des 
impôts (DGI) a dévoilé les 
grandes lignes de la Loi de 

finances 2025, mettant en avant 
un ensemble de mesures fiscales 
visant à renforcer le pouvoir 
d’achat des citoyens, dynamiser 
l’investissement économique et 
promouvoir l’équité fiscale. Ce texte 
s’inscrit dans une démarche globale 
de soutien à l’économie nationale, 
en articulant ses réformes autour de 
cinq axes majeurs.
Face à la hausse du coût de la vie, 
la préservation du pouvoir d’achat 
occupe une place centrale dans cette 
loi. Parmi les dispositions phares, on 
retrouve une exonération temporaire 
de la TVA sur l’importation des 
viandes blanches congelées jusqu’à 
fin 2025.
De plus, cette exonération est 
étendue à des produits essentiels 
tels que les légumineuses, le riz, 
les fruits et légumes frais, ainsi 
que les œufs et volailles produites 
localement. Ces allègements fiscaux 
visent directement à alléger les 
charges des ménages.
Le texte prévoit également des 
mesures spécifiques pour soutenir 
l’approvisionnement en matières 
premières stratégiques, comme 
l’huile brute et la graine de soja. Ces 
produits continueront de bénéficier 
d’exonérations de TVA et de droits 
de consommation interne jusqu’au 
31 décembre 2025. Par ailleurs, les 
importations de café seront soumises 
à des droits de douane réduits afin de 
stabiliser le marché local.
Encourager l’investissement et 
protéger l’économie
La promotion de l’investissement, 
en particulier dans les secteurs 
innovants, constitue un autre pilier 
fondamental de cette loi. Les 
entreprises qui investissent dans la 
recherche et le développement, ou 
collaborent avec des start-ups et 

des incubateurs, bénéficieront de 
réductions d’impôts proportionnelles 
à leurs dépenses dans ces domaines. 
Ces incitations fiscales sont conçues 
pour stimuler l’innovation et 
favoriser un écosystème économique 
compétitif.
Les start-ups et les projets innovants 
profitent également de nombreux 
avantages, notamment l’exonération 
des droits d’enregistrement pour les 
acquisitions immobilières destinées 
à des activités industrielles. De plus, 
les structures labellisées comme « 
projets innovants » ou incubateurs 
se voient accorder des réductions 
fiscales prolongées, renforçant ainsi 
leur capacité à se développer.
La loi met également un accent 
particulier sur le développement des 
régions du Sud. Pour encourager 
les activités économiques dans ces 
zones, une réduction de 50 % de 
l’impôt sur le revenu global et de 
l’impôt sur les bénéfices des sociétés 
est prolongée pour une durée de cinq 
ans. Ce dispositif vise à attirer les 
investisseurs dans ces régions aux 
vastes potentialités économiques.
Loi de finance 2025 : Renforcer 
l’équité fiscale et simplifier les 
procédures
La loi de finances 2025 apporte 
également des améliorations en 
matière de transparence fiscale et 
de simplification administrative. 
Elle réorganise le régime de l’impôt 
forfaitaire unique (IFU) afin d’en 
garantir une application plus 
équitable. Par ailleurs, les garanties 
légales offertes aux contribuables 
soumis à des contrôles fiscaux sont 
renforcées, et des mesures sont 
prises pour encourager les paiements 

électroniques grâce à des incitations 
fiscales.
En ce qui concerne les procédures 
fiscales, des efforts significatifs 
ont été déployés pour simplifier 
les démarches. Les délais pour 
la déclaration de l’impôt sur la 
fortune sont prolongés de manière 
exceptionnelle jusqu’au 30 juin 
2025, tandis que les donations entre 
le tuteur légal et l’enfant adopté 
sont désormais exonérées de droits 
d’enregistrement.
Stimuler des secteurs stratégiques et 
mobiliser les ressources fiscales
Pour dynamiser le secteur 
touristique, un taux réduit de TVA 
à 9 % continuera de s’appliquer 
aux services liés à l’hôtellerie, 
aux activités thermales, à la 
restauration touristique et à la 
location de véhicules pour le 
transport touristique jusqu’à fin 
2027. Dans le même esprit, des 
mesures spécifiques soutiennent le 
secteur audiovisuel, notamment à 
travers des prélèvements dédiés au 
financement du développement de 
l’industrie cinématographique et de 
la presse écrite et numérique.
Enfin, dans le cadre de la mobilisation 
des ressources fiscales, la loi introduit 
des réformes ciblées, comme la 
révision des taxes appliquées aux 
activités liées au tabac, aux pierres 
précieuses et aux métaux précieux. 
Les biens immobiliers secondaires 
non occupés seront soumis à un 
impôt foncier majoré, et les tarifs 
des vignettes automobiles pour les 
véhicules de forte puissance seront 
augmentés.
Avec cette panoplie de mesures, 
la Loi de finances 2025 reflète une 
ambition claire : renforcer l’économie 
nationale tout en soutenant les 
citoyens et les entreprises. Ce texte 
traduit la volonté des autorités de 
conjuguer équité fiscale, attractivité 
économique et justice sociale.

L’Agence Nationale de l’Auto-
Entrepreneur (ANAE) a 
récemment communiqué des 

informations importantes concernant les 
obligations fiscales de ses adhérents pour 
l’année 2024. Ces nouvelles mesures, 
qui s’inscrivent dans une dynamique de 
simplification administrative, visent à 
encourager le développement de l’auto-
entrepreneuriat en Algérie.
Selon le communiqué, les auto-
entrepreneurs inscrits auprès de l’ANAE 
ne sont pas concernés par la déclaration 
estimative G12 pour l’année 2024. Cette 
décision s’applique à tous les adhérents 
pour la période allant du 1ᵉʳ janvier au 
31 décembre 2024. En revanche, ces 
derniers devront remplir le formulaire 
G12bis (déclaration finale), à déposer 
impérativement avant le 20 janvier 
2025.
L’agence précise également que les 
nouveaux inscrits, pour leur première 
année d’activité, sont totalement 
exemptés de la déclaration estimative 
G12, leur permettant ainsi de 
démarrer leur activité sans contrainte 
administrative supplémentaire.
Malgré cette simplification, les auto-
entrepreneurs restent soumis à une 
obligation fiscale minimale. Chaque 
adhérent devra s’acquitter d’un montant 
annuel de 10 000 dinars au titre de 
l’impôt forfaitaire unique (IFU), quelle 
que soit la nature ou l’envergure de 
son activité. Cette mesure garantit une 
contribution équitable tout en restant 
accessible pour les petites structures.
Quelles sont les obligations fiscales et 
délais à respecter ?
Pour respecter leurs obligations fiscales, 
les auto-entrepreneurs doivent se 
conformer aux échéances suivantes :
1. Formulaire G12 (déclaration 
estimative) : à remplir avant le 30 juin 
2024, pour les adhérents non exemptés.
2. Formulaire G12bis 
(déclaration finale) : à soumettre avant le 
20 janvier 2025 pour tous les adhérents.
L’ANAE invite les auto-entrepreneurs 
à effectuer ces déclarations auprès 

des services fiscaux compétents et à 
s’assurer de respecter les délais pour 
éviter toute pénalité.
Le régime de l’auto-entrepreneur, 
introduit pour dynamiser l’économie 
algérienne et formaliser les petites 
activités, connaît un succès grandissant. 
En 2023, le nombre d’adhérents 
a significativement augmenté, 
attirant particulièrement les jeunes, 
les travailleurs indépendants et les 
entrepreneurs évoluant dans des secteurs 
comme le numérique, l’artisanat et les 
services.
Quels sont les avantages du statut 
d’auto-entrepreneur ?
L’attrait pour ce régime repose alors sur 
plusieurs avantages :
• Simplification des 
démarches administratives : Un 
processus d’inscription rapide et des 
obligations fiscales adaptées aux petites 
structures.
• Fiscalité avantageuse : 
L’impôt forfaitaire unique (IFU) offre 
une alternative accessible et moins 
contraignante aux régimes fiscaux 
classiques.
• Encouragement à 
l’entrepreneuriat : Ce statut offre une 
opportunité aux individus sans emploi 
ou cherchant à diversifier leurs revenus 
de formaliser leurs activités et d’intégrer 
le tissu économique national.
Ainsi, pour 2024, l’Agence Nationale 
de l’Auto-Entrepreneur vise à renforcer 
le soutien aux travailleurs indépendants. 
En simplifiant davantage les démarches 
administratives et fiscales, l’ANAE 
espère attirer de nouveaux adhérents, 
notamment parmi les jeunes et les 
porteurs de projets innovants.
Dans cette optique, l’agence encourage 
également l’utilisation des outils 
numériques pour faciliter les interactions 
avec les services administratifs et 
fiscaux. Cette stratégie s’inscrit dans 
une vision globale de modernisation, 
permettant une gestion plus fluide et 
transparente des activités des auto-
entrepreneurs.
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AADL :
Les fraudes aux logements se multiplient, les autorités 

passent à l’action

ALGER en pleine mutation :
Des projets pharaoniques pour une capitale moderne

Gare Agha d’Alger :
Le mégaprojet de la SNTF pour redessiner la capitale

Les services de police de 
la wilaya de Mascara 
ont réussi à démanteler 

un réseau impliqué dans la 
falsification de documents 
administratifs relatifs aux 
logements de l’Agence nationale 
pour l’amélioration et le 
développement du logement 
(AADL). L’opération, qui a 
conduit à l’arrestation de cinq 
individus, a permis de mettre 
en lumière des pratiques 
frauduleuses menaçant l’intégrité 
du système de gestion des 
logements sociaux.
Selon un communiqué officiel 
publié ce vendredi, les autorités 
ont déclenché l’enquête après 
avoir reçu des informations 
signalant des activités suspectes 
de falsification et d’usage de faux. 

Ces documents concernaient 
les décisions d’attribution de 
logements relevant de l’AADL.
Les forces de l’ordre ont arrêté 
l’un des principaux suspects 
après avoir perquisitionné 
son domicile dans la ville 
de Mascara. Lors de cette 
opération, les forces de l’ordre 
ont découvert plusieurs éléments 
compromettants, notamment des 
déclarations notariales falsifiées 
liées à la vente et à la location de 
logements AADL, ainsi qu’une 
unité centrale informatique 
utilisée pour les manipulations.

Une méthode sophistiquée 
de falsification

L’enquête a révélé que les 
malfaiteurs reproduisaient des 
documents officiels en utilisant 
les informations issues des 

véritables bénéficiaires. Par 
exemple, ils modifiaient les 
données personnelles, comme 
l’identité du bénéficiaire initial, 
ainsi que les informations 
relatives au bâtiment, au logement 
et à l’étage. Les autorités ont 
confirmé que les faux documents 
comportaient le même numéro de 
série que les originaux, rendant 
la fraude difficile à détecter sans 
vérifications approfondies.
En comparant un document 
original récupéré auprès d’un 
bénéficiaire légitime avec 
deux exemplaires falsifiés, les 
enquêteurs ont mis en évidence 
la technique employée par les 
faussaires. Cette découverte a 
permis d’élargir l’enquête et 
d’identifier les autres membres 
du réseau.

Cinq suspects arrêtés 
et des peines prononcées

Suite à ces investigations, 
les autorités ont arrêté cinq 
individus. Présentés devant le 
procureur de la République près 
le tribunal de Mascara, trois 
d’entre eux ont été placés en 
détention provisoire, tandis que 
deux autres ont été relâchés sous 
contrôle judiciaire. Les charges 
retenues incluent la falsification 
de documents administratifs et 
l’utilisation de faux en vue de 
transactions illégales.

Cette affaire met en lumière 
l’importance de renforcer 
les mesures de sécurité 
dans la gestion des dossiers 
administratifs, notamment 
dans le secteur sensible des 
logements sociaux. Les 
autorités appellent les citoyens 
à signaler tout comportement 
suspect et rappellent que de 
tels actes frauduleux peuvent 
compromettre l’accès équitable 
aux logements pour les personnes 
réellement dans le besoin.
Le démantèlement de ce réseau 
est une nouvelle victoire pour les 
forces de l’ordre dans leur lutte 
contre la criminalité économique 
et administrative, et un rappel 
de la nécessité de protéger les 
systèmes publics contre toute 
tentative de fraude.

Le ministre des 
Travaux publics et des 
Infrastructures de base, 

Lakhdar Rekhroukh, a présidé 
une réunion de travail à Alger, 
consacrée au développement et 
à la modernisation de la capitale.
Ce plan s’inscrit dans le cadre 
de la vision stratégique du 
président de la République 
visant à lancer et à suivre la 
réalisation des projets inscrits.
Parmi les projets phares figurent 
l’extension des lignes de métro 
et de tramway, la mise en service 
de bus BHNS (bus à haut niveau 
de service), l’exploitation des 
espaces entre les grands axes 
routiers et la réalisation d’un 
monorail. L’objectif est clair 
: améliorer la fluidité de la 
circulation dans la capitale.
Le ministre a souligné 
l’importance de développer le 
réseau routier, ferroviaire et de 

transport en commun à Alger. 
Un plan détaillé, baptisé « plan 
jaune« , a été présenté, axé sur 
la diversification des modes 
de transport en commun, tels 
que l’extension du tramway, 
la création de lignes de métro 
supplémentaires, la mise en 
place de téléphériques et 
la construction d’une gare 
centrale.

Alger : 
Un vaste chantier 

de modernisation en vue
Le projet prévoit également 
une requalification de la 
façade maritime, avec des 
aménagements de la côte et la 
création de nouveaux espaces 
verts et de loisirs.
Le wali d’Alger a souligné 
l’importance de la coordination 
entre les différents acteurs 
pour la réalisation de ces 
projets ambitieux. Le ministre 

des Travaux publics a quant 
à lui affirmé que la capitale 
allait connaître une mutation 
profonde grâce à ces projets, qui 
permettront de diversifier les 
modes de transport et de réduire 
la congestion routière.

De plus, le président de la 
République a dévoilé un projet 
d’envergure : la construction 
d’un aquarium géant, appelé 
à devenir le plus grand de la 
Méditerranée. Cette annonce a 
suscité un vif intérêt, promettant 

une attraction touristique 
majeure.
Une commission de suivi a 
été mise en place pour assurer 
le bon déroulement de ces 
projets. Des présentations 
détaillées ont été faites lors de 
la réunion, permettant d’évaluer 
l’avancement des travaux 
en cours et de discuter des 
prochaines étapes.
En résumé, Alger est sur le 
point de connaître une profonde 
transformation. Les autorités 
algériennes ont dévoilé un plan 
ambitieux pour moderniser 
la capitale, avec un accent 
particulier sur les transports 
en commun et l’aménagement 
urbain.
Ce projet de grande envergure 
vise à améliorer la qualité 
de vie des Algérois et à faire 
d’Alger une capitale moderne et 
attractive.

La Société nationale de 
transport ferroviaire 
(SNTF) a franchi 

une étape importante vers 
la réalisation d’un projet 
d’envergure à la gare de Agha à 
Alger, en s’associant au Fonds 
national d’investissement (FNI) 
pour étudier les modalités 
de financement de ce méga-
complexe.
Lors d’une récente rencontre 
entre le DG de la SNTF, A. 
Bouaouni, et son homologue 
du FNI, Kamel Mansouri, un 
exposé détaillé a été présenté, 
dévoilant les contours ambitieux 
de ce projet structurant.

Au-delà d’une gare ferroviaire 
flambant neuve répondant 
aux standards internationaux, 
le complexe d’Agha promet 
de métamorphoser la zone 
en un véritable catalyseur de 

développement économique.
Un centre commercial, un hôtel 
de luxe, une tour de bureaux, un 
parking à étages, des esplanades 
et des jardins de loisirs, sans 
oublier des espaces ouverts 

donnant sur la façade maritime 
du port d’Alger, composent ce 
projet d’envergure.

Gare Agha : 
Alger métamorphose 

sa gare en un pôle multimodal 
d’envergure internationale

Intégré au schéma de 
réaménagement de la façade 
maritime d’Alger, ce complexe 
vise à insuffler une nouvelle 
dynamique à la capitale, en 
stimulant l’activité touristique, 
économique et sociale.
Les usagers profiteront 
d’un espace multimodal 
interconnecté, mêlant 
commerce, loisirs, services et 

une gare ultramoderne.
Plus qu’un simple moyen 
de transport, la gare d’Agha 
ambitionne de devenir un 
véritable lieu de vie, un carrefour 
d’échanges et une vitrine de l’art 
de vivre algérien.
La concrétisation de ce projet 
titanesque contribuera sans nul 
doute à la modernisation des 
infrastructures de transport en 
Algérie et à l’embellissement de 
la capitale.
Une nouvelle ère s’annonce 
pour la gare d’Agha, appelée à 
devenir un pôle incontournable 
de l’Alger d’aujourd’hui et de 
demain.
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Les cours particuLiers:
Le ministre de l’Éducation met en lumière un défi majeur

Éducation :
Directives pour une gestion rigoureuse 

des examens et inscriptions 2025

L’impact de l’intelligence 
artificielle sur les métiers de 
l’information en débat à l’APS

Lors d’une intervention au sein 
de l’Assemblée populaire 
nationale, le ministre de 

l’Éducation nationale, a abordé 
en détail le phénomène des cours 
particuliers, devenu omniprésent 
dans le système éducatif algérien. 
Le ministre a souligné que ce 
recours massif aux cours privés 
reflète une problématique de fond 
dans le secteur de l’éducation, 
et il a réaffirmé l’engagement 
de son ministère à garantir un 
enseignement de qualité au sein des 
établissements publics.
Répondant à une question posée 
par un député, le ministre a déclaré 
: « Lorsque les élèves se tournent 
massivement vers les cours 
particuliers, cela signifie qu’il y a un 
problème. » Ces propos traduisent 
l’inquiétude des autorités face à 

une pratique qui remet en question 
la capacité du système éducatif à 
répondre aux attentes des élèves et 
de leurs familles.
Le ministre a également reconnu 
que cette situation met en lumière 

des lacunes dans l’enseignement 
en classe, mais aussi dans 
les conditions de travail et la 
reconnaissance des enseignants.
Améliorer la situation matérielle 
des enseignants : une solution clé

Mohamed SghirSaâdaoui a insisté 
sur le rôle central de l’amélioration 
du statut des enseignants dans la 
lutte contre ce qu’il a qualifié d’« 
fléau ». Selon lui, les motivations 
financières sont souvent à l’origine 
de l’implication des enseignants 
dans les cours particuliers. « Le 
recours des enseignants aux cours 
privés est essentiellement motivé 
par des besoins matériels », a-t-il 
précisé.
Pour remédier à cette situation, le 
ministre a mis en avant la révision 
du statut des enseignants et 
l’amélioration de leurs conditions 
de vie comme des priorités. Il estime 
que ces mesures permettront de 
limiter le recours aux cours privés 
tout en renforçant l’attractivité et 
l’efficacité du système public.
Le défi de l’éducation nationale 

: Redonner à l’école publique sa 
place centrale
Enfin, le ministre a souligné que la 
lutte contre les cours particuliers 
passe par une amélioration globale 
de la qualité de l’éducation. Cela 
inclut non seulement le soutien 
aux enseignants, mais aussi une 
réforme pédagogique et une 
meilleure gestion des ressources.
Les cours particuliers, perçus par 
beaucoup comme un palliatif, 
témoignent d’un besoin accru 
d’un système éducatif performant 
et équitable. La volonté affichée 
du ministère de s’attaquer à ce 
phénomène pourrait marquer un 
tournant dans la politique éducative 
en Algérie, en redonnant à l’école 
publique son rôle central dans la 
transmission du savoir.

Lors d’un séminaire 
audiovisuel national 
réunissant le nouveau 

ministre de l’Éducation, 
Mohamed SeghirSaadaoui, avec 
des cadres de l’administration 
centrale, le directeur du Bureau 
national des examens et concours 
ainsi que les directeurs de 
l’enseignement.
Selon un communiqué rapporté 
mardi du ministère, le ministre 
a mis en avant la nécessité 
d’assurer une gestion efficace des 
dossiers liés au secteur, comme 
les examens de l’enseignement 
intermédiaire et du baccalauréat, 
au concours d’emploi ainsi 
qu’aux examens professionnels.
Directives pour une gestion 
rigoureuse des examens et 
inscriptions 2025
Il a donné un ensemble de 
directives et d’instructions visant 
à assurer la gestion efficiente et 
efficace des opérations prévues 
au cours de cette période, 
notamment « le respect des 
dispositions contenues dans 
la circulaire réglementant 
le processus d’inscription 
aux examens du Certificat 
d’Éducation Intermédiaire et du 
Certificat du Baccalauréat pour 
l’année 2025 ».
Il a souligné « la nécessité de 
fournir de larges informations 
aux étudiants candidats et 
d’expliquer les détails, les étapes 
et le processus d’inscription à ces 
deux examens ».
En prévision des examens du 
premier semestre, Saadaoui 
a souligné l’importance de 
respecter le calendrier fixé par 
les directeurs des établissements 
d’enseignement, qu’ils soient 
publics ou privés.
Il a également insisté sur 
la nécessité de corriger les 
copies d’examen au sein des 
départements, afin de garantir la 

qualité pédagogique du processus 
d’évaluation.
Par ailleurs, il a rappelé 
l’importance de vérifier les notes 
avant leur validation et leur 
enregistrement dans le système 
d’information, tout en veillant au 
respect des délais par les conseils 
départementaux.
« L’inscription des élèves 
de première année se fera 
sur la plateforme numérique 
uniquement »
D’un autre côté, il a souligné 
« la nécessité pour tous les 
établissements d’enseignement 
d’assurer le suivi et la discipline 
en inscrivant les élèves de 
première année du primaire pour 
la prochaine saison académique 
(2025-2026) sur la plateforme 
numérique uniquement, comme 
incarnation de la transformation 
numérique. »
Concours de recrutement : 
l’examen oral prévu pour le 7 
décembre
Quant au concours de recrutement 
et les examens professionnels 
organisés le 9 novembre, dont les 
résultats seront bientôt annoncés, 
il a précisé que l’examen oral 
pour les candidats ayant réussi 
l’épreuve écrite se tiendra le 
samedi 7 décembre 2024.
Cet examen porte sur les concours 
de recrutement pour les grades 
administratifs, comme spécifié 
dans le communiqué.
Subventions financières : priorités 
pour un fonctionnement optimal 
des écoles
Le ministre de l’Éducation 
nationale a insisté sur 
l’importance de finaliser dans 

les délais les démarches relatives 
aux subventions financières 
supplémentaires destinées aux 
établissements d’enseignement, 
afin de prévenir toute perturbation.
Il a également exhorté à garantir 
l’activation et le maintien du 
chauffage dans les établissements 
scolaires, rappelant les 
instructions prioritaires du 
Président à ce sujet.
Préparation du championnat 
national scolaire
Dans un autre dossier, Saadaoui 
a souligné l’importance 
d’accompagner et de suivre 
les étapes qualificatives du 
championnat national scolaire 
des sports collectifs, qui débutera 
officiellement en janvier 
2025, mettant l’accent sur la 
documentation de ses événements 
et l’attention portée à ses aspects 
organisationnels et médiatiques.
« Avancer avec rigueur pour 
améliorer l’éducation »
Le ministre a souligné 
l’importance accordée par 
le Tebboune au secteur de 
l’éducation, renouvelant son 
engagement à mettre en œuvre le 
programme présidentiel dans ce 
domaine.
Il a affirmé son intention de 
faire progresser le secteur en 
surmontant les obstacles, en 
mobilisant les efforts collectifs, 
et en valorisant le travail et 
la rigueur pour garantir des 
conditions optimales à tous les 
acteurs du secteur.
Par ailleurs, il a rappelé 
l’importance d’agir rapidement et 
efficacement pour résoudre toutes 
les questions liées à la vie scolaire, 
tout en respectant strictement la 
législation et la réglementation 
en vigueur, comme précisé dans 
le communiqué du ministère de 
l’Éducation nationale.

L’impact de l’intelligence 
artificielle (IA) sur le 
journalisme et les médias 

en vue d’améliorer la production 
du contenu a été abordé lors d’une 
conférence-formation au siège de 
l’Agence Algérie Presse Service 
(APS) tenue jeudi à Alger.
Intitulée “L’intelligence artificielle 
au service de l’information: Enjeux 
et perspectives”, cette rencontre a 
exploré les multiples facettes de 
l’IA dans le journalisme et mis en 
lumière les opportunités qu’offre 
cette technologie pour améliorer 
la production d’information. 
Elle s’inscrit dans le planning de 
formation dédié aux effectifs de 
l’APS et dans le but d’inculquer la 
culture de l’IA dans les pratiques 
de développement des métiers de 
l’agence.
Au cours du débat, M. Djalal 
Bouabdellah, expert en 
transformation digitale et 
cybersécurité, a notamment 
identifié l’automatisation de 
certaines tâches journalistiques 
comme un atout majeur, permettant 
aux journalistes de se concentrer 
sur des enquêtes plus approfondies 
et des analyses critiques.
Le conférencier a insisté sur 
l’importance d’investir dans 
les infrastructures nécessaires 
pour exploiter pleinement les 
opportunités offertes par l’IA, 
mettant l’accent sur la nécessité 
de mener des campagnes de 
sensibilisation contre les fake news 
et la désinformation générées par 
cette technologie.
M. Bouabdellah a soutenu, par 
ailleurs, que l’IA a la capacité 
d’automatiser des tâches et 
analyser de grandes quantités 
de données, mais elle ne peut 
remplacer le journaliste en matière 
de créativité et de réflexion.
Il a souligné que l’IA doit être, 
ainsi, perçue comme un outil 
complémentaire, enrichissant 
le travail des journalistes et 
favorisant une collaboration entre 

technologie et intuition humaine 
pour garantir une information de 
qualité.
L’expert a également recommandé 
la mise en place d’une intelligence 
artificielle propre, à même de 
préserver la souveraineté dans ce 
domaine, appelant à encourager 
la création d’outils locaux 
dédiés à l’IA et à établir de 
meilleures pratiques pour garantir 
une utilisation responsable et 
transparente de cette technologie.
M. Bouabdellah a évoqué, en 
outre, la nécessité de sensibiliser 
les professionnels des médias 
aux questions éthiques liées à 
l’utilisation de l’IA, estimant que 
l’intégration de l’intelligence 
artificielle dans le journalisme 
soulève des préoccupations 
importantes, notamment en ce 
qui concerne la transparence 
des algorithmes, la protection 
des données personnelles et 
la responsabilité des contenus 
générés.
A cet égard, il a suggéré de dispenser 
des formations aux professionnels 
des médias pour mieux comprendre 
le fonctionnement de cette 
technologie, pour une utilisation 
responsable et bénéfique de l’IA.
Le débat a aussi exploré des 
applications concrètes de l’IA 
dans le journalisme, telles que 
des outils d’analyse de données 
et de vérification des faits. 
Ces technologies peuvent non 
seulement automatiser certaines 
tâches, mais aussi enrichir le 
contenu en fournissant des analyses 
approfondies et des perspectives 
nouvelles sur des sujets d’actualité, 
a expliqué M. Bouabdellah
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Après plus de 10 ans d’arrêt : 
L’Algérie relance ses anciennes mines d’or

2024 :
Le secteur des mines passe à la vitesse supérieure 

dans la réalisation des projets stratégiques

Le PDG du groupe minier 
industriel Sonarem, 
Belkacem Soltani, a 

annoncé que la production d’or 
en Algérie devrait augmenter 
considérablement dans les 
prochaines années. Cette hausse 
est principalement due à la 
relance prochaine des mines d’or 
d’Amesmassa et Tirek, situées 
dans la wilaya de Tamanrasset, 
après plus de 10 ans d’arrêt.
Dans une déclaration à l’APS, 
Soltania précisé qu’environ 46 
licences ont été délivrées en 
2024 à des entreprises souhaitant 
exploiter des gisements 
aurifères. Il a également souligné 
que la production nationale de 
ce métal précieux a dépassé les 
351 kilogrammes entre 2022 et 
décembre 2024.
Concernant l’avancement 
des grands projets miniers 
structurants, Soltani a assuré 
qu’ils progressaient à un rythme 
soutenu, conformément aux 
objectifs fixés et aux études de 
faisabilité réalisées. Il a affirmé 
que ces projets seraient livrés 
dans les délais impartis.
Il s’agit notamment de la mine de 
fer de Gara Djebilet (Tindouf), 
de la mine de phosphate intégrée 

de Bled El Hadba (Tébessa) et 
de la mine de zinc et de plomb 
Tala Hamza-Oued Amizour 
(Béjaïa).
Le PDG a ajouté que le 
complexe mettrait en œuvre 
tous les moyens matériels et 
humains nécessaires pour mener 
à bien ces projets structurants, 
conformément aux instructions 
du président de la République 
qui a appelé à leur réalisation 
dans les plus brefs délais, compte 
tenu de leur impact considérable 
sur l’économie nationale.

Mines : 
Sonaram enregistre 

200 millions de dollars 
d’exportations en 2024

Parallèlement à ces projets, 
le complexe industriel 
minier Sonaram a réalisé des 
exportations de l’ordre de 200 
millions de dollars en 2024, 
selon le même responsable. Plus 
de 193 millions de dollars de 
ces exportations proviennent du 
phosphate.
Dans une déclaration à l’APS, 
Soltani a affirmé que le 
complexe et ses 12 filiales ont 
pratiquement atteint tous les 
objectifs fixés pour cette année, 
notamment le lancement de 

plusieurs projets programmés.
Il a souligné que ces résultats 
positifs sont le fruit de la mise 
en œuvre de la stratégie du 
président de la République, 
Abdelmadjid Tebboune, visant 
à réduire les importations de 
matières premières, à satisfaire 
les besoins du marché national 
et à augmenter les exportations 
hors hydrocarbures.
Le responsable a également 
annoncé que de nouveaux 
projets devraient entrer en 
service en 2025, notamment une 
usine de production de carbonate 
de calcium de haute pureté à 

Bounouara, dans la commune 
d’El-Khroub (Constantine). 
Cette usine permettra de créer 
de nombreux emplois directs 
et d’améliorer la qualité des 
produits dérivés du carbonate de 
calcium.
Soltani a précisé que la stratégie 
du complexe pour 2025 est 
axée sur le développement 
du capital humain, en 
particulier sur le recrutement 
de compétences spécialisées 
dans tous les domaines, ainsi 
que sur la formation des cadres 
et des travailleurs pour suivre 
l’évolution technologique du 

secteur.
Cette stratégie repose également 
sur l’ouverture de nouvelles 
mines, en s’appuyant sur les 
résultats du programme minier 
de prospection et d’exploration 
de ressources minérales lancé en 
2021. Ce programme a permis 
de découvrir des ressources 
minérales à haute valeur ajoutée, 
telles que le feldspath, le lithium, 
l’uranium et divers types de 
pierres précieuses.
Concernant l’ouverture du 
secteur minier algérien aux 
investissements étrangers, 
Soltani a révélé avoir reçu 
plusieurs offres d’investissement 
de la part de sociétés chinoises, 
malaisiennes, belges et 
indonésiennes.
En résumé, Sonaram a connu une 
année 2024 très positive grâce à 
la mise en œuvre d’une stratégie 
ambitieuse visant à développer 
le secteur minier algérien. Les 
exportations ont fortement 
augmenté, de nouveaux projets 
sont en cours de réalisation, et le 
complexe s’ouvre de plus en plus 
aux investissements étrangers. 
Ces résultats sont de bon augure 
pour l’avenir du secteur minier 
algérien.

Le secteur des mines a 
connu, au cours de 2024, 
des développements 

importants avec l’accélération 
des travaux de réalisation des 
différents projets miniers, lancés 
par le gouvernement en vue de 
diversifier l’économie nationale 
et de promouvoir les exportations 
hors hydrocarbures.
Dans ce contexte, le PDG du 
Groupe Sonarem, Belkacem 
Soltani, a affirmé, dans un 
entretien accordé à l’APS, que 
l’année 2024 a été “positive par 
rapport à l’année précédente 
pour le secteur minier, puisque 
le Groupe a réalisé 95% des 
objectifs fixés, en application 
des instructions du président de 
la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, notamment pour 
la concrétisation à la “vitesse 
maximale” des projets 
stratégiques, notamment les 
projets de mines de Gara Djebilet 
(Tindouf), de phosphate de 
Bled El Hadba (Tébessa) et de 
zinc-plomb de Oued Amizour 
(Béjaia).
Ces trois mégas-projets intégrés 
bénéficient, a-t-il souligné, 
d’un suivi permanent de la part 
des autorités en veillant à la 
mobilisation des moyens pour 
leur réalisation dans les délais 
impartis en raison de l’impact 

attendu de ces investissements 
sur l’économie nationale en 
matière de recettes en devises 
et de production de matières 
indispensables aux secteurs de 
l’industrie et de l’agriculture.
Alors qu’il présidait une réunion 
du Conseil des ministres, en 
octobre dernier, le président de 
la République avait insisté sur la 
nécessité d’exécuter les projets 
miniers structurants “à la vitesse 
maximale, jusqu’à leur entrée 
en service, en respectant tout ce 
qui a été décidé au préalable, 
compte tenu de leur poids et de 
leur impact positif majeur sur 
l’économie nationale”.
S’agissant du projet de la mine 
de Gara Djebilet, qui comprend 
un investissement dans une 
nouvelle ligne ferroviaire reliant 
Béchar-Tindouf-Gara Djebilet, 
d’importantes étapes ont été 
franchies dans sa réalisation.
Après l’extraction de plus de 
250.000 tonnes de minerai de fer 
depuis l’ouverture de la mine, 
des travaux ont été entamés en 
parallèle pour la construction 
d’une unité de prétraitement 
et d’une autre dédiée à la 
transformation devant entrer en 
production fin 2025.
Les travaux de réalisation de la 
nouvelle ligne du chemin de fer 
sur une distance de 950 km ont 

été également lancés avec la 
projection de livrer le premier 
tronçon (Béchar -Abadla) sur 98 
km, durant le 1er trimestre 2025.
Ce tronçon fait partie du grand 
projet de la voie ferroviaire 
comprenant trois grandes 
sections, Béchar-Abadla-
Hammaguir (200 km), Tindouf-
Oum Laassel (175 km) et 
Hammaguir Oum Laassel-
Tindouf-Gara Djebilet (575 km), 
soit 950 km.
Dans le cadre de la même 
approche pour la valorisation 
de la mine de Gara Djebilet, 
d’intenses efforts ont été 
déployés aussi pour la réalisation 
du projet de phosphate intégré 
Bled El Hadba (Tébessa) et Oued 
Kebrit (Souk Ahras).
Concernant ce projet, il a 
été procédé au lancement de 
l’ouverture de la mine et des 
travaux de réalisation du projet 
du complexe de transformation et 
production de fertilisants azotés 
et phosphatés à Oued Kebrit.
En parallèle, un projet d’extension 
du quai minéralier dédié au projet 
de phosphate intégré est en cours 
de réalisation au niveau du port 
d’Annaba, tandis que le projet de 
réalisation de la ligne ferroviaire 
de raccordement de la mine à 
celle de la ligne ferroviaire sur 
une distance de 23 km a été 

finalisé.
Quant au projet de zinc et de 
plomb à Oued Amizour, (Bejaïa), 
il a été fait état de la finalisation de 
toutes les démarches nécessaires, 
avec le lancement de l’opération 
d’indemnisation, dans le cadre de 
la cession pour utilité publique.
Dans ce cadre, un contrat pour 
la réalisation de la mine et la 
construction d’une usine de 
traitement de ces deux matériaux 
a été signé en 2024 (novembre), 
entre la joint-venture algéro-
australienne “Western 
Mediterranean Zinc” (WMZ) et 
la société chinoise “Sinosteel”, 
qui se sont engagées à adopter 
une cadence de réalisation 
“rapide” pour ce projet.
Par ailleurs, le programme de 
recherches minières a donné lieu 

en 2024 à “de bons résultats” 
avec la découverte des substances 
minérales imprévisibles dans 
plusieurs wilayas, en vue de la 
création de pôles industriels dans 
ces régions.
Selon le ministre d’Etat, ministre 
de l’Energie, des Mines et 
des Energies renouvelables, 
Mohamed Arkab, plusieurs 
recherches sont en cours dans 
le cadre du programme national 
d’exploration minière couvrant 
23 wilayas.
Les différentes opérations 
achevées et celles en cours 
permettront, selon lui, de mettre 
à jour la carte minière et d’établir 
des pôles intégrant diverses 
industries de transformation 
associées.



ANNABA / AGROALIMENTAIRE
Renforcement de la sécurité alimentaire : 

Suivi des projets stratégiques de stockage des céréales

ANNABA / CHETAIBI
Le Chef de daïra préside une réunion consacrée à l’écoute 

et à la prise en charge des préoccupations des citoyens

ANNABA / EL BOUNI
Visite de terrain et suivi des travaux du centre national de 

formation des fonctionnaires des collectivités locales (CNFPCL) 

Dans le cadre du 
suivi continu des 
projets structurants 

d'importance stratégique et 
nationale, le wali, Abdelkader 
Djellaoui, accompagné de la 
directrice des équipements 
publics, du bureau d'études et 
de l'entreprise en charge de la 
réalisation, a effectué une visite 
de travail et d'inspection,hier 
samedi, concernant le projet 
de réalisation de deux centres 
de stockage de céréales à la 
commune de Treat.
Lors de cette visite, le wali 
a évalué l’état d’avancement 
des travaux et insisté sur la 

nécessité pour l’entreprise 
chargée de la réalisation de 
respecter les délais impartis. 
Ce projet constitue un maillon 
essentiel des efforts déployés 
par l’État pour améliorer les 
infrastructures et renforcer 
les capacités de stockage des 
céréales, conformément à la 
politique de sécurité alimentaire 
optée par les hautes autorités du 
pays.
Dans la même dynamique, le 
wali d’Annaba a également 
inspecté le projet de réalisation 
de deux autres centres de 
stockage des céréales à 
la commune d’AïnBerda, 
accompagné du chef de daïra, 

du président de l’Assemblée 
populaire communale et de 
la directrice des équipements 
publics.
Lors de cette visite, il a réaffirmé 
l’importance de redoubler 
d’efforts pour finaliser ce projet 
stratégique, qui vise à accroître 
les capacités de stockage de la 
wilaya d’Annaba, contribuant 
ainsi de manière significative 
à la réalisation de la sécurité 
alimentaire.
Ces projets, inscrits dans le 
cadre de la stratégie nationale 
de sécurité alimentaire, 
renforcent les infrastructures 
locales tout en répondant aux 
besoins croissants en matière 

de stockage des céréales. 
Ils traduisent également 
l’engagement de l’Etat à 

soutenir le secteur agricole 
et à assurer la souveraineté 
alimentaire du pays.

En exécution des 
instructions du wali 
d’Annaba, Abdelkader 

Djellaoui, et dans le cadre 
de la prise en compte des 
préoccupations des citoyens et 
des associations, le chef de daïra 
de la commune de Chetaibi, 
WalidZernadji, a présidé, hier, 
une réunion au siège de la daïra, 
en présence du secrétaire général 
de l’APC ainsi que du P/APC 
de ladite commune et des chefs 

de secteur de Chetaibi. Ont pris 
part également à cette rencontre, 
des représentants de diverses 
couches de la société. L’ordre 
du jour a porté sur l’examen des 
préoccupations des citoyens, 
touchant plusieurs volets 
tels que les services publics, 
l'urbanisme, et la qualité de vie. 
Cette réunion a eu pour objectif 
de souligner l'importance 
d'une approche inclusive pour 
apporter des solutions aux 
problèmes soulevés par les 
habitants de la commune, et 

à améliorer leurs conditions 
de vie. Les membres de la 
commission ont fait part de leurs 
engagements pour une meilleure 
transparence, et ont souligné 
l'importance du dialogue de 
proximité avec les citoyens et 
de rendre compte des progrès 
réalisés dans la résolution des 
problèmes soulevés lors de 
la réunion. Cette approche 
démontre l’engagement des 
autorités locales envers les 
citoyens en vue d’améliorer 
leur bien-être. Les résolutions 

prises lors de cette séance de 
travail reflètent la volonté de la 
commune de collaborer avec les 
représentants de la société civile 

à l’effet de relever les défis 
locaux. Cette dynamique offre 
des perspectives prometteuses 
pour l'avenir de la localité.

Dans le cadre du suivi 
des projets structurants 
dans la wilaya, le 

Wali d’Annaba, Abdelkader 
Djellaoui, accompagné du 
secrétaire général par intérim 
et du directeur par intérim de 
l'administration locale, ainsi 
que des représentants du bureau 
d'études et de l’entreprise 
chargée des travaux, a effectué 
une visite d’inspection sur 
le site de réalisation du 
Centre National de Formation 
des Fonctionnaires des 
Collectivités Locales et 
d’Amélioration de leurs 
Compétences (CNFPCL), 
situé dans la commune d'El 
Bouni.
Lors de cette visite, le Wali 
a évalué l’état d’avancement 

des travaux et a émis des 
instructions claires pour 
l’achèvement des tâches 
restantes. Cela inclut la 
finalisation du bâtiment 
destiné à l’hébergement, les 
travaux de construction de 
l’auditorium, ainsi que d’autres 

retouches nécessaires avant la 
réception définitive et la mise 
en service de cette importante 
infrastructure publique.
Ce centre, qui représente un 
véritable atout pour le secteur 
de l’Intérieur, des Collectivités 
Locales et de l’Aménagement 

Urbain, s’étend sur une 
large superficie. Il est doté 
de plusieurs installations 
modernes, incluant des espaces 
dédiés à la formation ainsi que 
divers équipements sportifs.
La mise en service de cet 
établissement renforcera 

la formation continue et 
l’amélioration des compétences 
des agents des collectivités 
locales, contribuant ainsi à 
une meilleure performance 
institutionnelle et au 
développement des capacités 
humaines dans ce secteur-clé.

Sihem.Ferdjallah
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ANNABA / SANTÉ
Une équipe du CHU 

d’Annaba réalise avec 
succès des interventions 
chirurgicales complexes 

à Tébessa

ANNABA / ASSAINISSEMENT
Mobilisation

 pour un grand toilettage 
au niveau de Sidi Salem 

ANNABA / CROISSANT-ROUGE ALGÉRIEN
Distribution de couvertures 

et de 60 repas chaudsau profitdes 
démunis 

ANNABA / ENSEIGNEMENT 
SCOLAIRE PRIVÉ

L’interdiction 
des cours particuliers de soutien 

suscite un vif débat

Du 28 au 30 décembre 
2024, l’équipe 
médicale du service 

de gynécologie-obstétrique du 
Centre Hospitalier Universitaire 
(CHU) d’Annaba, dirigée par 
la Professeure WafaaGuelati, a 
effectué une mission médicale 
à l’établissement hospitalier 
spécialisé Mères et Enfants 
“Khaldi Abdelaziz” dans la 

wilaya de Tébessa.
Au cours de cette mission, 
l’équipe a réalisé avec succès 
dix interventions chirurgicales 
complexes. Ces opérations, 
nécessitant un haut niveau 
d’expertise, ont été menées 
par une équipe spécialisée 
en chirurgie gynécologique, 
anesthésie et réanimation, 
démontrant ainsi de grandes 
capacités professionnelles et 
compétence médicales. 

Sous l’impulsion du wali d’Annaba, 
une campagne de nettoyage de 
grande envergure a été lancée, 

hier, dans la matinée, visant à améliorer 
l’hygiène environnementale et à éradiquer 
les points noirs au niveau de la commune 
d’El Bouni,notamment Sidi Salem.
Cette opération a grande échelle a débuté 
sous la supervision du P/APC Naili 
Mohamed, en collaboration avec les 
services de l’environnement et de l’hygiène 
accompagné de membres de l’exécutif et 
de cadres municipaux. Tous les secteurs 
urbains ont été ciblés par cette initiative 
qui vise à préserver l’environnement 
de la ville et à sensibiliser la population 
locale sur l’importance du  maintien 
de la propreté des espaces publics. La 

participation active des autorités locales, 
des institutions et des citoyens est 
cruciale pour assurer le succès de cette 
campagne et garantir un avenir plus sain 
pour les habitants de la ville des Jujubes 
ainsi qu’une protection active de notre 
écosystème.   D’importants moyens 
matériels et humains pour l’éradication 
de décharges ainsi que pour la collecte 
des déchets et ordures ménagères ont 
été mobilisés à cet effet. L’opération a 
portésur le nettoyage des quatre coins de 
la commune, afin de mettre un terme à la 
prolifération et l’accumulation de déchets 
ménagers et d’ordures ménagères avec 
toutes les conséquences néfastes que cela 
peut engendrer sur la santé du citoyen et 
sur l’environnement.

Comme à son habitude, le 
Croissant-Rouge algérien 
a organisé des actions 

de solidarité et d’assistance 
sociale en distribuant des repas 
chauds au profit des personnes 
en difficulté, en particulier les 
SDF durant la saison hivernale 
jusqu’au printemps à venir, avec 
la participation de bénévoles. 
L’opération durera toute la 

saison hivernale. En cette 
période et depuis plusieurs 
années, déjà, le CRA d’Annaba 
distribue plus d’une centaine de 
repas chauds quotidiennement 
en hiver particulièrement le soir, 
les repas sont  les bienvenus 
et réconfortants. Prés de 60 
repas et des couvertures ont été 
distribués, hier, au profit des 
plus démunis, notamment les 
sans domicile fixe. En fonction 

des besoins propres à chaque 
journée, les tâches sont réparties 
entre les bénévoles, organisés 
en équipes dont celle chargée de 
la prospection et de la collecte, 
celle affectée au nettoyage, celle 
chargée de la cuisine et celle 
affecté à la préparation des box de 
repas. Des dizaines de repas sont 
préparés au sein du réfectoire du 
CRA-Annabaafin qu’ils puissent 
enfin être distribués auxSDF.

L’interdiction récente des cours 
particuliers, annoncée par les 
autorités éducatives dans le 

cadre de la réforme du système scolaire, 
a déclenché une vive polémique au sein 
de la société. Cette mesure vise à réduire 
les inégalités d’accès à l’éducation et 
à renforcer l’apprentissage dans les 
établissements scolaires, mais elle suscite 
des réactions variées chez les enseignants, 
les parents et les élèves.
Les autorités justifient cette décision par la 
volonté de lutter contre la marchandisation 
de l’éducation et les dérives associées aux 
cours particuliers. Ces derniers, souvent 
coûteux, créent un déséquilibre entre 
les élèves issus de milieux aisés et ceux 
ayant des moyens limités. L’objectif est 
de recentrer l’effort pédagogique au sein 
des écoles publiques et de garantir des 
conditions équitables pour tous les élèves.
Cependant, cette interdiction n’a pas 
manqué de provoquer des critiques. 
De nombreux parents considèrent les 
cours particuliers comme indispensables 
pour combler les lacunes scolaires de 
leurs enfants ou pour les préparer aux 
examens de fin d’année. Les enseignants 
qui dispensent ces cours, souvent en 
complément de leurs salaires, expriment 
également leur mécontentement, 

dénonçant une perte de revenu 
significative.
D’un autre côté, certains élèves témoignent 
que ces cours constituent un soutien moral 
et pédagogique, surtout dans les matières 
où ils peinent à suivre le programme 
officiel. Pour eux, leur suppression risque 
d’augmenter la pression scolaire.
L’interdiction des cours particuliers 
reflète un débat plus large sur la qualité et 
l’équité du système éducatif. Si certains 
saluent une initiative visant à réduire les 
inégalités, d’autres y voient une mesure 
précipitée qui risque de pénaliser les 
élèves les plus fragiles. Le défi consiste 
désormais à trouver un équilibre entre le 
besoin de réguler cette pratique et celui de 
garantir un accompagnement adapté pour 
chaque élève.
Cette question, qui touche de près les 
familles et les éducateurs, continuera sans 
doute d’alimenter les discussions dans les 
mois à venir.

Sihem Ferdjallah
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L’Institut Français d’Annaba un carrefour de culture 
et d’échanges

L’Institut Français 
d’Algérie (IFA) à 
Annaba se distingue par 

l’ambition de sa programmation 
culturelle, véritable ode à la di-
versité et à l’excellence artistique. 
En écho aux aspirations de 
dynamisation de la scène locale, 
l’IFA érige des passerelles 
entre les créateurs, invitant à 
un dialogue fécond entre les 
traditions et la modernité. Outre 
les enseignements prodigués 

à l’espace Langue et Savoirs 
ainsi qu’à l’antenne Jeunesse de 
l’Avant-Port, où jeunes esprits 
et enseignants s’enrichissent 
d’une formation continue aux 
méthodes sans cesse renouvelées, 
l’institution s’érige en bastion 
de la création artistique, attirant 
un public plu-riel et avide de 
découvertes.
Dans le cadre de son programme 
de résidences artistiques, l’IFA 
a récemment accueilli l’artiste 
et productrice franco-tunisienne 
Nawel Ben Kraiem, dont la 

venue augure la naissance d’un 
al-bum attendu pour 2025. 
L’année s’annonce prolifique, 
placée sous le signe des échanges 
culturels et du métissage créatif. 
Cette initiative aspire à insuffler 
une dynamique collaborative 
entre les artistes algériens et leurs 
homologues français, favori-sant 
ainsi la genèse d’œuvres inédites 
où les héritages des deux rives 
de la Méditerranée s’entrelacent. 
L’exposition « Wasla, Marseille-
Alger-Ghardaïa », fruit du 
travail du collectif Sus-pended 

Spaces, illustre avec éclat cette 
alchimie créatrice, fa-çonnée 
par la contribution de 22 artistes 

ayant œuvré dans le cadre de 
résidences orchestrées entre 
2021 et 2024.

TOURISME SAHARIEN : 
Affluence importante de touristes à Djanet

Les sites touristiques de Djanet 
attirent ces jours-ci de nom-breux 
visiteurs, nationaux et étrangers, 

dans le cadre de la sai-son touristique 
saharienne 2024/2025, confirmant 
l’attrait pour la région comme destination 
touristique de choix, estiment jeudi  passé 
les services de la direction locale du 
Tourisme et de l’Arti-sanat (DTA).
Les touristes sont subjugués par la 
richesse et la beauté des sites touristiques 
et naturels de la région du Tassili N’ajjer, 
dont les peintures rupestres, les dunes 
de sables, ainsi que l’ambiance et le 
cadre saharien enchanteur, très prisés 
par les amateurs d’aventure et de la 
photographie, à l’exemple des sites 
d’Issendilène, Iherir, Erg-Adamere, 
Tikoubaouine et la Tadrart rouge.
Les amateurs d’aventures sont également 
attirés par la région de Sefar, avec ses 
monts majestueux et ses reliefs difficiles, 
qui font le bonheur des passionnés de 
randonnées et d’alpinisme, dans une 
nature calme et paisible.
Plusieurs touristes rencontrés par l’APS 
ont fait part de leur ad-miration des 

paysages naturels envoutants de cette 
région du Grande Sud, affirmant qu’ils ne 
peuvent s’empêcher de penser à y revenir 
en vue de découvrir de nouveaux sites 
touristiques.
Durant cette seule saison du tourisme 
saharien, la wilaya de Djanet a déjà 
accueilli plus de 8.000 touristes étrangers 

et de 17.000 nationaux, affirme le 
DTA de la wilaya, Lamine Hamadi, en 
signalant que ce chiffre est susceptible de 
s’accroitre.
Cet important flux de touristes contribue 
à l’impulsion de l’acti-vité économique 
locale, en encourageant notamment 
l’artisanat traditionnel et les prestations 

assurées par les agences de tou-risme 
et de voyages et les établissements 
hôteliers, a-t-il souli-gné.
Les mesures prises par l’Etat, à travers 
notamment l’ouverture d’une liaison 
aérienne directe Paris (France)-Djanet 
(Algérie), la création d’un guichet unique 
pour faciliter les procédures de voyage 
et de séjour, et la conception d’un guide 
touristique or-ganisant l’activité des tour-
opérateurs, ont contribué elles aussi à la 
dynamisation du tourisme dans la wilaya.
La wilaya de Djanet compte quatre 
(4) campings dans ses prin-cipaux 
sites touristiques, à savoir Tiffertsine, 
Timghas, Tikou-baouine et Djorf-
Amoud, totalisant plus de 200 lits et 
répon-dant aux attentes des touristes.
Le propriétaire de l’un de ces campings 
(90 lits) situé à Djorf Amoud, 
Abdelmalek Khirani, a salué les mesures 
prises par l’Etat pour soutenir le tourisme 
saharien, estimant qu’elles constituent 
“une importante contribution pour 
la dynamisation de ce créneau et la 
valorisation du riche patrimoine culturel 
et naturel de la région’’.

ANNABA / EL BOUNI : 
Réhabilitation du réseau d’éclairage public de la cité 

“Gharbi Aissa’’

Sous la supervision du chef 
de secteur d’El Bouni, des 
travaux de réha-bilitation 

du réseau d’éclairage public 
ont été entrepris au niveau de 
la localité ‘’Gharbi Aissa’’ 
en partenariat avec la société 
Annaba Nour. Ces interventions 
ont permis la remise en état 
de service des équipements 
défectueux d’éclairage public, 
en vue d’assurer la sécurité et 

le bien-être des habitants de 
cette localité. Cette initiative 
s’inscrit dans le cadre des efforts 
continus des autorités locales 
pour améliorer les con-ditions 
et le cadre de vie des citoyens. 
En effet, des opérations simi-
laires ont été programmées au 
niveau de plusieurs autres cités 
de la commune notamment, 
les cités ‘’El Melaha’’, 2ème 
tranche ‘’El Zouzina’, ‘’Chaouli 
Belkacem’’ ainsi que la route de 

la wilaya d’El Allalick. Un bon 
éclairage des espaces contribuera 
à dissuader non seulement 
les tenta-tives de criminalité, 
mais créent également une 
atmosphère, favorisant ainsi le 
cadre de vie des habitants. En 
mettant un terme à l’obscurité 
dans les espaces publics, cette 
initiative tend à éliminer les 
zones à risque et à accroître la 
visibilité au profit des piétons et 
des automobi-listes. 

Imen.B
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ANNABA / BOULEVARD COLONEL AMIROUCHE : 
Chute mortelle d’un vieil homme du 3ème étage d’un immeuble

Un grave incident a secoué 
les passants du boulevard 
‘’Colonel Ami-rouche’’, 

hier, vers les coups de 13heures, 
lorsqu’un homme âgé de 71 ans a 
chuté accidentellement du balcon 
de son domicile familial situé 
au 3ème étage d’un immeuble 

dans la même cité. Choqués les 
habitants ont aussitôt avertis 
les secours. Les services de 
la protection civile se sont 
rendus sur les lieux rapidement. 

Après plusieurs tentatives 
de réa-nimation, en vain la 
chute de l’homme état fatale 
malheureusement, la victime a 
succombé à ses blessures. Le 

corps de la victime a été évacué 
à la morgue d’Ibn Rochd. Une 
enquête a été ouverte par les 
services de la police, pour 
connaître les causes de ce drame.
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Google a versé l’équivalent de 67 millions d’euros aux 
médias canadiens pour l’utilisation de leurs contenus

Explosion d’un CybErtruCk à las VEgas :

 l’ancien militaire qui s’est suicidé souffrait de 
« stress post-traumatique »

Les fonds ont été remis 
à un organisme créé 
spécialement pour gérer la 

répartition de cet argent vers des 
médias canadiens, en vertu d’un 
accord entre le gouvernement et 
le géant du numérique, selon le 
monde fr.
Dans le cadre d’un accord passé 
avec le gouvernement canadien 
en octobre 2023, Google a 
annoncé, vendredi 3 janvier, avoir 
versé 100 millions de dollars 
canadiens (plus de 67 millions 
d’euros) à des médias nationaux 
pour utiliser leurs contenus.
Les fonds ont été versés au 
Collectif du journalisme 
canadien, une organisation à but 
non lucratif créée spécialement 
pour gérer la répartition de cet 
argent, a confirmé, à l’Agence 

France-Presse, un porte-parole de 
Google.
Le géant du numérique entend 
continuer à tenir ses engagements 
dans le cadre de cet accord, qui 
prévoit un nouveau paiement à 
la fin de 2025, a ajouté ce porte-
parole.

Paul Deegan, le président de 
News Media Canada, une 
organisation représentant des 
centaines d’éditeurs, s’est 
félicité d’un accord offrant une 
rémunération « très supérieure 
» à ce qui a pu se faire ailleurs, 
chaque média pouvant espérer 
obtenir 20 000 dollars canadiens 
par journaliste.
Pratiques anticoncurrentielles sur 
la publicité en ligne
Si Google et le gouvernement 

canadien ont pu trouver un 
accord sur ce sujet, les relations 
restent tendues puisque Ottawa 
accuse le géant américain de 
pratiques anticoncurrentielles sur 
le marché de la publicité en ligne. 
En novembre 2024, le Bureau 
de la concurrence canadien 
avait lancé des poursuites contre 
l’entreprise de Mountain View 
(Californie), jugeant que le plus 
grand fournisseur de technologie 
publicitaire sur Internet du 
Canada avait abusé de sa position 
dominante en adoptant « un 
comportement visant à garantir le 
maintien et la consolidation de sa 
puissance commerciale ».
Les pratiques de Google dans 
le domaine de la publicité font 
aussi l’objet d’enquêtes ou de 
procédures au Royaume-Uni et 

dans l’Union européenne.
Le groupe californien est 
actuellement devant la justice 
aux Etats-Unis. Le ministère de la 
justice a demandé, en novembre 
2024, à un juge d’ordonner 
la vente de son moteur de 

recherche, Chrome, épinglé pour 
pratiques anticoncurrentielles. 
Dans un autre procès, le jury d’un 
tribunal fédéral de Washington a 
déjà reconnu Google coupable 
de pratiques anticoncurrentielles 
dans la recherche sur Internet.

L’hypothèse d’un acte 
terroriste semble écartée 
après des messages laissés 

par l’homme qui a fait exploser un 
véhicule Tesla devant le Trump 
Hotel de Las Vegas. Il « n’avait 
aucune animosité envers le président 
» nouvellement élu, ont assuré, 
vendredi, les autorités américaines, 
selon le monde fr.
« Ce n’était pas une attaque terroriste, 
c’était un signal d’alarme. » L’un 
des messages laissés par le militaire 
retrouvé mort dans le Cybertruck 
de Tesla qui a explosé mercredi 1er 
janvier devant le Trump Hotel à Las 
Vegas (Nevada) semble confirmer 
la thèse d’un acte isolé et sans lien 
avec une entreprise terroriste.
« Il semble qu’il s’agisse d’un cas 
tragique de suicide impliquant 
un vétéran décoré (…) qui lutte 
contre un syndrome de stress post-
traumatique et d’autres problèmes 
», a expliqué l’agent du FBI 

responsable de l’enquête, Spencer 
Evans, lors d’une conférence de 
presse, vendredi 3 janvier.
Matthew Livelsberger, membre 
des forces spéciales de l’armée 
américaine – les « bérets verts » 
(Green Berets) –, a mis fin à ses jours 
à 37 ans, à bord d’un véhicule loué en 
ligne. L’explosion a fait sept blessés 
légers et causé très peu de dégâts à 
l’hôtel. Les autorités ne s’expliquent 

pas encore complètement comment 
le suspect a pu se suicider d’une 
balle dans la tête tout en allumant 
des feux d’artifice et du carburant 
de camping à l’intérieur du véhicule, 
provoquant l’explosion.
Des motivations vagues
L’exploitation de son téléphone a 
commencé à révéler des motivations 
vagues. Les enquêteurs y ont 
notamment trouvé deux lettres où 

il mentionne des « griefs politiques 
», a expliqué un adjoint du 
shérif de Las Vegas, Dori Koren. 
Matthew Livelsberger y évoque « 
des questions à propos de conflits 
ailleurs » dans le monde et « des 
problèmes nationaux, des problèmes 
sociétaux », ainsi que « des défis 
personnels », a-t-il détaillé.
« Nous sommes les Etats-Unis 
d’Amérique, le meilleur pays qui 
ait jamais existé », écrit le militaire 
dans l’une des lettres. « Mais à 
l’heure actuelle, nous sommes 
fatalement malades et nous allons 
vers l’effondrement. Il ne s’agissait 
pas d’une attaque terroriste, mais 
d’un signal d’alarme », poursuit-il.
Le suspect explique aussi avoir agi 
de la sorte car « les Américains ne 
prêtent attention qu’aux spectacles 
et à la violence ». Pour expliquer 
son passage à l’acte, il invoque des 
traumatismes subis au cours de sa 
carrière militaire. « J’avais besoin 

de débarrasser mon esprit des frères 
que j’ai perdus et de me soulager du 
fardeau des vies que j’ai prises », 
écrit-il.
Selon les autorités, le suspect a agi 
seul, mais la proximité politique 
entre le patron de Tesla, Elon Musk, 
et Donald Trump, a alimenté les 
spéculations autour de son geste. 
Selon les premiers éléments de 
l’enquête, Matthew Livelsberger « 
n’avait aucune animosité envers le 
président » républicain élu, a détaillé 
M. Evans.
« Ma vie a été un enfer »
Selon la police fédérale américaine, 
rien ne permet non plus d’établir un 
lien entre l’explosion de Las Vegas 
et l’attaque à la voiture-bélier à 
La Nouvelle-Orléans (Louisiane), 
quelques heures auparavant lors des 
fêtes du Nouvel An, par un ancien 
militaire inspiré par le groupe 
Etat islamique, qui a tué quatorze 
personnes.

La monnaie unique 
européenne continue 
de souffrir de la 

divergence des trajectoires 
économiques et monétaires 
aux Etats-Unis et dans la zone 
euro, selon le monde fr.
Christine Lagarde, la 
présidente de la Banque 
centrale européenne (BCE), 
a eu beau souhaiter dans son 
message du Nouvel An une 
année « prospère », 2025 a mal 
commencé pour l’euro. La 
monnaie unique européenne 
est en effet tombée, jeudi 2 
janvier, à son plus bas niveau 

depuis novembre 2022 face 
au dollar américain, à 1,0226 
dollar pour 1 euro.
Depuis son pic du 30 
septembre 2024 (à 1,1196 
dollar), la dépréciation de 
l’euro par rapport au billet 
vert atteint désormais près de 
9 % et le rapproche du seuil 
symbolique de la parité avec 
le dollar, sous lequel il n’est 
plus repassé depuis novembre 
2022, lorsque l’envolée des 
prix de l’énergie provoquée 
par l’invasion russe en 
l’Ukraine attisait les craintes 
de récession en Europe.

Deux ans et deux mois plus 
tard, la baisse de l’euro 
s’explique davantage par les 
différences de plus en plus 
marquées entre la santé de 
l’économie américaine et 
celle de la zone euro, que 
sont venus souligner les 
tout premiers indicateurs 
conjoncturels de 2025.
Les indices mesurant 
l’évolution de l’activité dans 
l’industrie, publiés jeudi 2 
janvier, montrent ainsi que la 
contraction de l’activité a été 
plus forte encore qu’anticipé 
en décembre 2024 dans la zone 

euro, en particulier dans ses 
trois principales économies, 
l’Allemagne, la France et 
l’Italie. Conséquence, les 
industriels ont encore réduit 
leurs stocks et leurs effectifs, 
faute d’amélioration des 
perspectives de production.
Composer avec les 
conséquences de la politique 
de Trump
« Le recul des nouvelles 
commandes s’est même 
accentué par rapport à 
octobre et novembre [2024], 
entraînant à son tour une 
accélération de la baisse du 

travail en cours et anéantissant 
ainsi tout espoir de reprise 
prochaine de l’activité », 
explique Cyrus de la Rubia, 
chef économiste de la 
Hamburg Commercial Bank, 
qui publie avec S&P Global 
ces enquêtes surveillées de 
près par les investisseurs. 
A ce climat déjà plus que 
morose pourrait s’ajouter un 
rebond des factures d’énergie 
des entreprises européennes, 
après l’arrêt des livraisons de 
gaz russe via l’Ukraine mardi 
31 décembre 2024.
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Grippe aviaire : 

les Etats-Unis annoncent une enveloppe de plus de 300 millions 
de dollars pour lutter contre la maladie

Mobilisation des aGriculteurs :

 la Coordination rurale appelle à manifester et à 
 monter sur Paris » à partir de dimanche

Face au nouveau gouvernement, Emmanuel Macron prodigue 
ses conseils, François Bayrou temporise

Soixante-six cas humains de grippe 
aviaire ont été détectés dans le 
pays en 2024, et des inquiétudes 

émergent concernant la manière dont 
l’administration Trump gérera la menace, 
selon le monde fr.
La réaction officielle des autorités s’est 
fait attendre mais elle est là : les Etats-
Unis vont dépenser des centaines de 
millions de dollars pour renforcer la 
réponse nationale à la grippe aviaire. 
Les 306 millions de dollars (environ 
297 millions d’euros) de financement 
annoncés vendredi 3 janvier par 
l’administration du président Joe 
Biden soutiendront les programmes de 
préparation et de surveillance nationaux, 
étatiques et locaux, ainsi que la recherche 
médicale contre le virus H5N1.
« Même si le risque pour l’homme est 
faible, nous nous préparons toujours à 
tous les scénarios possibles », a déclaré, 
dans un communiqué, le ministre de la 

santé américain, Xavier Becerra. « La 
préparation est la clé pour garder les 
Américains en bonne santé et notre pays 
en sécurité », a-t-il ajouté.
Les Etats-Unis ont détecté soixante-six 
cas humains de grippe aviaire en 2024, et 
d’autres pourraient être passés inaperçus, 
selon les autorités. Aucune propagation 
de la maladie d’une personne à l’autre n’a 

été observée, mais le niveau de circulation 
du virus inquiète les chercheurs. Le risque 
étant qu’il se mélange à celui de la grippe 
saisonnière, risquant de déclencher une 
pandémie meurtrière, comme celles de 
1918 et 2009.
Cette annonce survient au moment où 
des inquiétudes émergent concernant la 
manière dont l’administration Trump 

gérera la menace. Le président élu a 
déclaré, en avril, au magazine Time qu’il 
supprimerait le bureau de la Maison 
Blanche chargé de préparer la réponse à 
la prochaine pandémie, mis en place sous 
l’administration de Joe Biden – bien qu’il 
ne soit pas certain qu’il puisse le faire, cet 
organisme ayant été créé par le Congrès.
Le risque de mutation du virus
Robert Kennedy Junior, son choix au 
ministère de la santé, est notoirement 
connu pour son scepticisme envers les 
vaccins et a promis de réformer les 
agences sanitaires. M. Kennedy Junior 
a aussi fait la promotion du lait cru, 
considéré comme un vecteur de la grippe 
aviaire.
L’administration Biden fait également 
l’objet de critiques pour sa réponse 
à la grippe aviaire, jugée insuffisante 
par certains. Dans un rapport publié 
en décembre 2024, le Centre d’études 
stratégiques et internationales, un institut 

de recherches basé à Washington, avait 
notamment critiqué la « surveillance 
incomplète » et la « coordination lente » 
des autorités.
Autre source d’inquiétude : le virus 
de la grippe aviaire aurait muté dans 
l’organisme d’un patient américain 
pour s’adapter aux voies respiratoires 
humaines, ont annoncé les autorités 
sanitaires américaines fin décembre 
2024. Elles surveillent également de 
près l’augmentation des cas de grippe 
aviaire chez les félins, qui pourraient 
exposer leur propriétaire à un « risque » 
de contracter la maladie lors de contacts 
rapprochés.
La grippe aviaire A (H5N1) est apparue 
pour la première fois en 1996 mais, 
depuis 2020, le nombre des foyers chez 
les oiseaux a explosé et un nombre 
croissant d’espèces de mammifères ont 
été touchées.

Le deuxième syndicat agricole 
appelle à la mobilisation, à 
quelques jours du lancement 

officiel de la campagne pour les 
élections aux chambres d’agriculture. 
Il juge qu’il sera reçu trop tardivement 
par le nouveau premier ministre, 
François Bayrou, selon le monde fr.
La Coordination rurale (CR), 
deuxième syndicat agricole, appelle 
ses adhérents à manifester « partout 
en France » et « à monter sur Paris, 
en voiture ou en tracteur » à partir de 
dimanche 5 janvier. « L’idée est d’y être 
dimanche après-midi pour manifester 
lundi », a déclaré vendredi à l’Agence 
France-Presse (AFP) Patrick Legras, 
porte-parole du syndicat, en précisant 
que l’organisation de la mobilisation 
restait l’apanage des sections dans les 
régions.
Vendredi matin, Mme Le Floc’h, 
présidente de la CR, avait déclaré sur 
la radio RTL attendre une réponse de 
Matignon avant de décider de la suite 
à donner à la mobilisation envisagée. 

« Ce qu’on veut, c’est des mesures 
qui vont nous permettre de continuer à 
travailler sans que ça nous coûte plus 
cher », avait-elle expliqué. « On nous 
propose un rendez-vous avec François 
Bayrou lundi 13 janvier. Ils se moquent 
de nous, ils ne font que gagner du 
temps. Il n’y a pas de volonté d’avancer 
», déplore M. Legras en annonçant le 
maintien de la mobilisation.
Les syndicats agricoles seront reçus 
par le premier ministre le 13 janvier, 
a confirmé Matignon vendredi, une 
date jugée encore trop lointaine par le 
syndicat. François Bayrou recevra « 
tour à tour »les organisations, a précisé 
Matignon en citant la FNSEA, la 
Coordination rurale, la Confédération 
paysanne et les Jeunes Agriculteurs 
(JA). Il s’agit d’une « première 
rencontre avec les organisations pour 
évoquer les sujets et les urgences », 
fait savoir le gouvernement. Selon 
des sources syndicales, le président 
du syndicat majoritaire, la FNSEA, 
Arnaud Rousseau, sera reçu lundi 13 

janvier dans la matinée et un rendez-
vous le même jour à 14 heures a été 
proposé à Véronique Le Floc’h.
Enjeux électoraux
L’appel à manifester était 
essentiellement relayé localement, 
par les différentes sections 
départementales de la CR, à quelques 
jours du lancement officiel de la 
campagne pour les élections aux 
chambres d’agriculture, le 7 janvier. 
Le vote, qui aura lieu en ligne ou par 
correspondance du 15 au 31 janvier, 
déterminera les nouveaux rapports de 
force entre les syndicats agricoles.
Un des enjeux de ce scrutin sera de 
voir jusqu’à quel point la CR, dont 
les « bonnets jaunes » ont gagné en 
visibilité depuis la crise de l’hiver 
dernier, peut bousculer l’hégémonie de 
l’alliance majoritaire FNSEA-JA, qui 
avait également sollicité « un rendez-
vous en urgence »auprès de François 
Bayrou à la suite de sa nomination.
Coutumière des actions coup de poing, 
la CR veut obtenir des garanties du 

premier ministre pour la défense 
d’une « exception “agriculturelle” 
» française, axée sur la protection 
des petits exploitants, qu’elle estime 
broyés par le libre-échange. Ces 
derniers jours, le syndicat attendait 
tout particulièrement du chef du 
gouvernement un « engagement » sur 
deux points « qui ne coûtent rien », 
a expliqué à l’AFP Sophie Lenaerts, 

vice-présidente de la CR : d’une part, « 
l’arrêt des surtranspositions des règles 
européennes en France », c’est-à-dire 
« de voir s’appliquer uniquement les 
normes européennes, pour que tous les 
agriculteurs européens aient les mêmes 
réglementations » ; d’autre part, la 
mise en œuvre de « contrôles sur les 
importations plutôt que dans les fermes 
», a-t-elle expliqué.

Le conseil des ministres 
a donné lieu, vendredi 3 
janvier, à un changement 

de registre de la part du chef de 
l’Etat. Resté en retrait durant le bail 
de Michel Barnier, il ne s’est pas 
privé de délivrer ses conseils aux 
membres du gouvernement, selon 
le monde fr.
Instauré par Gaston Defferre, 
ministre de l’intérieur de François 
Mitterrand, au début des années 
1980, le traditionnel petit déjeuner 
précédant le premier conseil 
des ministres de l’année, place 
Beauvau, revêtait un caractère 
exceptionnel vendredi 3 janvier : il 

a été l’occasion, pour 34 ministres 
du gouvernement Bayrou – celui 
des affaires étrangères, Jean-Noël 
Barrot, en déplacement en Syrie, 
était excusé –, de se retrouver 
quasiment au complet pour la 
première fois, onze jours après leur 
nomination.
Dans le salon Erignac du ministère 
de l’intérieur, les ministres ne sont 
pas assis à table, mais ils évoluent 
de petit groupe en petit groupe, 
une boisson chaude à la main. Une 
formule qui se veut conviviale, 
pour une équipe composée de 
personnalités venues de la gauche, 
de la droite et du centre que 

François Bayrou veut voir « unie 
», car, « si nous sommes unis, 
alors nous pouvons probablement 
déplacer un certain nombre des 
obstacles qui sont devant nous ».
Echarpe noire autour du cou et 
micro en main, le premier ministre 
se réjouit de ce gouvernement « 
composé pour plus de la moitié 
d’élus locaux », soit autant de 
personnalités « enracinées », 
insiste le maire de Pau. « Dans 
un moment aussi tourmenté et 
aussi bouleversant », le successeur 
de Michel Barnier à Matignon 
veut aussi, dit-il, une équipe « 
courageuse ». Car « il existe un 

chemin »pour sortir de « cette 
période d’instabilité », assure 
François Bayrou à ses ministres, « 

il est même mieux défini qu’on ne 
le croit ». Mais il se garde bien d’en 
préciser les contours.
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Galatasaray tente le gros coup Leroy Sané

Real Madrid :
 Luka Modric bat un incroyable record à 39 ans

Premier League :
Manchester City explose West Ham, Chelsea n’y arrive 

toujours pas

Ould-Ali :
« Je suis choqué par les propos de Benchikha »

Mahrez, les prémices d’un retour en forme

Ce samedi, le multiplex 
de Premier League 
nous a offert plusieurs 

rencontres de haut niveau. Alors 
que Manchester City a confirmé 
son regain de forme en écrasant 
West Ham (4-1), Chelsea n’a pas 
su sortir de sa mauvaise passe en 
concédant le nul face à Crystal 
Palace (1-1).
Depuis de nombreuses semaines, 
Manchester City est devenu une 
proie facile en Premier League. 
N’ayant remporté que 2 de 
ses 14 derniers matches toutes 
compétitions confondues, le 
champion d’Angleterre en titre 
subit un déclassement violent 
depuis plusieurs mois. En grande 
difficulté, les Skyblues charriaient 
de nombreuses incertitudes avant 
de recevoir West Ham ce samedi, 
et ce, malgré la victoire poussive 
la semaine passée contre 
Leicester (0-2). Pour autant, la 
rencontre face aux Hammers a 
finalement viré à la balade de 
santé. D’entrée, les locaux ont 
pu s’appuyer sur un Savinho 
remuant pour rapidement ouvrir 
le score. Trouvé sur la gauche 
par Bernardo Silva, l’ancien 
de Gérone a adressé un centre 
fuyant qui a poussé Coufal a 
marqué son camp (10e).
Malgré un léger temps faible, 
les Cityzens ont remis un coup 

de collier avant la pause sous 
l’impulsion du Brésilien. Génial 
en début de match, celui qui a 
inscrit son premier but avec City 
la semaine passée a adressé un 
centre parfait vers Haaland pour 
le deuxième but du match juste 
avant la pause (2-0, 42e). Au 
retour des vestiaires, l’attaquant 
norvégien, vivement critiqué 
ces dernières semaines, s’est 
même offert le doublé sur un lob 
astucieux après un caviar de… 
Savinho (55e). Trois minutes 
plus tard, Phil Foden a corsé 
l’addition d’une frappe limpide 
(4-0, 58e). La réduction de l’écart 
de Niclas Fullkrug à l’aube du 
dernier quart d’heure de jeu (71e) 
n’aura rien changé et Manchester 
City s’est donc offert un succès 
large et précieux qui leur permet 
de faire le plein de confiance. Au 
classement, les hommes de Pep 
Guardiola restent à la sixième 
place mais restent au contact des 
places européennes.
Jean-Philippe Mateta frustre 
Chelsea, Bournemouth enchaîne
Dans le même temps, Chelsea 
se déplaçait sur la pelouse de 
Crystal Palace. En proie au doute 
après un nul contre Everton (0-
0) et deux défaites consécutives 
face à Fulham (1-2) et Ispwich 
(2-0) en championnat, les Blues 
se devaient de l’emporter face 

à son voisin ce samedi. Tout 
a bien commencé pour les 
hommes d’Enzo Maresca qui ont 
rapidement pris l’avantage grâce 
à l’insatiable Cole Palmer au 
quart d’heure de jeu (0-1, 14e). 
Dominateur lors du premier acte, 
Chelsea s’est finalement éteint 
en seconde période. En danger 
sur plusieurs situations (50e, 56e, 
70e), les coéquipiers d’un Jadon 
Sancho remuant ont finalement 
concédé une égalisation qui leur 
pendait au nez et qui leur a été 
infligée par Jean-Philippe Mateta 
à l’issue d’une action collective 

de Palace (1-1, 81e). Avec ce nul, 
Chelsea voit Manchester City et 
Newcastle recoller et peut voir 
Arsenal s’envoler avec six points 
d’avance à la deuxième place en 
cas de victoire à Brighton.
Bournemouth est également 
revenu à trois petits points 
de Chelsea en s’imposant ce 
samedi face à Everton. Dans 
une rencontre âprement disputée 
où les deux équipes ont eu 
leurs situations, Bournemouth 
a su concrétiser sa domination 
en inscrivant le seul but de la 
rencontre en fin de match grâce 

à David Brooks, entré en jeu 
seulement six minutes avant 
le but de la victoire (1-0, 77e). 
Avec ce succès, les Cherries 
sont septièmes. Aston Villa 
est aussi dans le coup après sa 
victoire contre Leicester. Alors 
que Stephy Mavididi a répondu 
à l’ouverture du score de Ross 
Barkley, c’est finalement Leon 
Bailey qui a donné l’avantage 
aux Villans à l’entame du dernier 
quart d’heure de jeu (2-1). Villa 
est 8e tandis que les Foxes 
s’enfoncent à la 19e place. Pour 
finir, Brentford a surclassé la 
lanterne rouge Southampton 
grâce à des buts de Schade, 
Lewis-Potter et Wissa mais 
également grâce au doublé de 
l’inspiré Bryan Mbeumo (0-5).
Les résultats :
Manchester City 4-1 West Ham : 
Coufal (c.s.c, 10e), Haaland (42e, 
55e), Foden (58e) / Fullkrug 
(71e)
Crystal Palace 1-1 Chelsea : 
Mateta (82e) / Palmer (14e)
Southampton 0-2 Brentford : 
Schade (6e), Mbeumo (62e, 
69e), Lewis-Potter (90+2e), 
Wissa (90+4e)
Aston Villa 2-1 Leicester : 
Barkley (58e), Bailey (76e) / 
Mavididi (64e)
Bournemouth 1-0 Everton : 
Brooks (77e)

En fin de contrat en juin 
prochain, Leroy Sané 
pourrait bientôt quitter le 

Bayern Munich. Conscient de 
sa situation contractuelle et bien 
décidé à frapper un grand coup, 
Galatasaray est d’ores et déjà à 
l’affût.
Quel avenir pour Leroy Sané ? 
Lié au Bayern Munich jusqu’en 
juin 2025, l’international 
allemand (67 sélections, 14 buts) 
n’a toujours pas prolongé son 
contrat en Bavière et son futur 
reste plus que jamais incertain. 
Auteur de 19 apparitions pour 5 
buts et 1 passe décisive, l’ailier 

de 28 ans ne convainc pas cette 
saison et plus globalement 
depuis son arrivée à l’été 2020. 
Inconstant, il ne sera d’ailleurs 
pas prolongé s’il n’améliore 
pas drastiquement son niveau 
de performance comme lui 
a annoncé le Rekordmeister. 

Une réalité qui ne manque pas 
d’attiser les convoitises…
Dans cette optique, Sky Germany 
annonçait dernièrement que 
Galatasaray, à la recherche de 
profils offensifs, était intéressé 
par le natif d’Essen, qui plus 
est au regard de la situation 
contractuelle de l’ancien joueur 
de Manchester City. Pour autant, 
le média précisait dans le même 
temps qu’il n’y avait, pour 
l’heure, aucune chance de voir le 
gaucher d’1m83 quitter Munich 
cet hiver. «Nous sommes en 
pourparlers. Je me sens bien à 
Munich. Je me sens vraiment à 

l’aise. Les discussions se passent 
très bien. Ma concentration 
est actuellement uniquement 
sur le Bayern», avait d’ailleurs 
récemment assuré l’intéressé.

C’est le flou total !
Pour autant, si Sané décidait 
finalement de quitter le 
Bayern Munich et/ou que les 
négociations autour d’une 
prolongation venaient à échouer, 
la direction jaune et rouge ne 
se privera pas pour accélérer 
les démarches. Dernièrement, 
plusieurs sources allemandes 
indiquaient, à ce titre, que Sané 
se dirigeait plutôt vers un départ 

alors que la possibilité de le voir 
prolonger avec une baisse de ses 
émoluments était la précédente 
tendance. De quoi donner espoir 
à Galatasaray.
Ce samedi, dans son édition, 
Mundo Deportivo confirmait 
également de son côté l’intérêt de 
la formation turque pour le joueur 
de 28 ans. Dans le même temps, 
d’autres rapports ajoutaient, eux, 
que Sané considérait les clubs 
de Premier League comme une 
option prioritaire en cas de départ 
possible. Bref, tout reste ouvert 
mais Galatasaray peut toujours y 
croire…

Décidément, sa belle 
histoire avec le Real 
Madrid continue de 

s’embellir de jour en jour. Arrivé 
en 2012 dans la capitale ibérique, 
Luka Modric n’avait sûrement 
jamais imaginé devenir une 
telle légende dans l’un des clubs 
les plus prestigieux du monde. 
Finalement, depuis 13 ans, le 
milieu croate est un élément 
essentiel pour les Merengues. 
Cette saison, âgé de 39 ans, le 

Ballon d’Or 2018 continue d’être 
important dans le groupe de 
Carlo Ancelotti malgré un temps 
de jeu en berne.
Son impact se fait toujours 
ressentir lors de ses entrées, 
comme peut en témoigner son but 
important hier pour égaliser en 
fin de match contre Valence (1-
2). Une réalisation qui lui permet 
de rentrer encore plus dans 
l’histoire de la Maison Blanche 
en devenant le plus vieux buteur 

du Real Madrid en compétition 
officielle devant Ferenc Puskás 
(39 ans et 116 jours contre 39 
ans et 15 jours pour la légende 
hongroise). Un record qui fait 
la joie de l’intéressé, qui s’est 
exprimé aux médias du club à 
l’issue de la rencontre : «c’est 
toujours agréable de battre des 
records. Atteindre ce nombre de 
matchs et égaler des légendes 
comme Pirri et Míchel est une 
fierté. Il faut continuer.»

Dans un contexte où 
l’incertitude règne, la 
Jeunesse Sportive de 

Kabylie se trouve au cœur d’une 
saga qui pourrait bien redéfinir 
son avenir.
Abdelhak Benchikha, 
l’entraîneur de l’équipe, a 
annoncé sa démission à la suite 
du match contre l’Espérance 
Sportive de Guelma, plongeant 
le club dans une mer de 
spéculations et d’émotions 
contrastées. C’était à la fin de 
ce match, sous les regards des 
médias, que Benchikha a lâché 
sa bombe : «Ceci sera mon 
dernier match avec la JSK,» a-t-
il affirmé. 
Il semble que la démission de 
Benchikha n’ait pas encore été 
acceptée par la direction de 
la JSK. Annoncée à la fin de 
la rencontre de la JS Kabylie 

contre l’Espérance Sportive de 
Guelma, Benchikha a clairement 
déclaré qu’il s’agissait de son 
dernier match avec les Canaris. 
Cependant, il apparaît que le 
président de la JSK, El- Hadi 
Ould-Ali, n’a pas été informé 
de l’intention du coach. Par 
cette décision, Ould-Ali se dit 
également choqué par certains 
propos tenus par son entraîneur 
lors de sa déclaration d’après-
match. 

«Il ne m’a pas informé 
de sa démission»

Le président de la JSK, contacté 
par nos soins, nous a déclaré 
: «Je n’ai pas été informé par 
l’entraîneur de son envie de 
démissionner. Cette décision a 
été prise de manière unilatérale.» 
Le président de la JSK n’a pas 
non plus apprécié certaines 
déclarations faites par le coach 

lors de la conférence de presse. 
«Je suis choqué par les paroles 
prononcées par Benchikha 
durant la conférence,» nous a-t-il 
confié.

«La décision sera prise lors 
d’une réunion entre nous»

En effet, selon El-Hadi Ould-
Ali, la direction doit d’abord se 
réunir pour trancher. La décision 
sera prise lors d’une réunion de 
la direction générale en présence 
du coach ainsi que de la direction 
sportive. «Nous n’avons pas 
encore tranché à ce sujet, la 
décision sera prise lors d’une 
réunion entre nous,» a-t-il ajouté.
Cette affaire risque de prendre un 
certain temps pour se conclure. 
Attendons de voir les résultats 
de cette réunion qui se tiendra 
prochainement pour savoir si la 
démission du coach sera acceptée 
ou non.

Ce jeudi, Riyad Mahrez 
était présent à la reprise 
des entrainements, et les 

supporters d’Al-Ahli Djeddah 
étaient surpris de voir leur 
idole aussi affutée. Selon le 
site Winwin, Riyad Mahrez n’a 
pas connu de répit pendant ses 
vacances.
En effet, il a travaillé son 
physique avec son préparateur 
personnel, et les résultats ne 
se sont pas fait attendre. Ravis 
que leur vedette ait retrouvé 
son poids de forme, les fans 
ahlaouis ont exprimés sur les 
réseaux sociaux leur grande 
satisfaction de constater que la 
star algérienne est apparue à la 
reprise avec un corps plus affuté, 
ce qui est un bon signe pour la 
deuxième partie de la saison. Il 
faut rappeler que lorsque Riyad 
Mahrez passait par une mauvaise 
période, il a été critiqué pour son 
physique. Des consultants TV 
en Arabie Saoudite, à l’image 
de l’ancienne gloire égyptienne, 
Ahmed Mido, imputèrent 
cette méforme à la surcharge 
pondérale qu’il accusait.  S’étant 
rendu à l’évidence que pour 
retrouver son top niveau, il fallait 
absolument se décharger des 
kilos supplémentaires, Mahrez 
s’est mis au travail. Déjà avant la 
trêve hivernale, ses performances 
avec Al-Ahli étaient nettement 
meilleures, d’où la certitude de 
le voir dans sa forme optimale 
enA commencer par le match 
de la reprise en Saudi Pro 
prévu vendredi prochain, avec 
la réception d’Al Shabab, qui 
sera l’occasion de découvrir 
Riyad Mahrez dans sa nouvelle 
silhouette et surtout une forme 
étincelante afin de régaler les 
férus du ballon rond, comme 
il le faisait si bien en Premier 
League avec Leicester City et 
Manchester City.

Petkovic compte sur lui
Lors de son long passage à vide, 
il n’était pas seulement critiqué 
par ses performances avec Al-
Ahli, en Algérie, son statut de 
titulaire était très contesté. Tout 
a commencé par une campagne 
hostile menée contre lui, après 
les deux premiers matchs livrés 
par l’EN à Bouaké (CAN 2023), 
une pression sans précédent fut 
exercée sur l’ancien entraineur 
Djamel Belmadi pour l’enlever 
de l’équipe. Ce dernier cédera 

à cette pression, en le reléguant 
sur le banc des remplaçants lors 
du 3e match contre la Mauritanie 
lors duquel il était entré à la mi-
temps, et l’élimination des Verts 
au 1er tour n’a fait qu’accentuer 
cette pression hostile contre 
le meilleur joueur de l’EN de 
la dernière décennie. Estimant 
que cette campagne hostile 
était exagérée, Riyad Mahrez 
demandera à être exempté du 
premier stage après la CAN 
2023, une demande qui n’a pas 

été du goût du nouvel entraineur 
Vladimir Petkovic qui venait de 
succéder à Djamel Belmadi. Le 
néo-coach de l’EN ne couchera 
pas son nom sur sa liste pour 
le deuxième stage en juin. 
Subitement, ceux qui contestaient 
la présence de l’ancienne star de 
Manchester City retourneront 
leur veste en réclamant à tue-
tête son retour ! Mais avant de 
le rappeler, Vladimir Petkovic 
a fait le long voyage en Arabie 
Saoudite pour le rencontrer 

et discuter de son retour en 
sélection. Naturellement, il 
fera son retour quelques jours 
après cette rencontre. Au mois 
de septembre, Mahrez est dans 
le groupe pour les rencontres 
contre la Guinée Equatoriale à 
Oran et le Liberia à Monrovia 
(éliminatoires de la CAN 2025). 
Hélas, alors que ce retour était 
très attendu par les fans algériens, 
il va encore décevoir en ratant 
notamment  un penalty contre 
les Equato-Guinéens au stade 
Miloud Hadefi, heureusement 
pour lui que les Verts se sont 
assurés la victoire ce soir-là (2-
0). Toutefois, les critiques sur son 
apport en EN ne s’estomperont 
pas, considérant que Bachir 
Belloumi, Anis Hadj Moussa ou 
Badredine Bouanani, qui sont 
des concurrents directs sur le 
côté doit, et qui performaient 
pendant cette période en club, 
qu’il était temps de leur donner 
leur chance. Vladimir Petkovic 
fit la sourde oreille en continuant 
à faire confiance à son vaillant 
capitaine. Avec la reprise des 
éliminatoires de la Coupe du 
monde 2026 en mars prochain 
(déplacement au Botswana 
et réception à Tizi Ouzou du 
Mozambique) soit des matchs 
à fort enjeu, le coach national 
attend beaucoup plus du talent 
et de la riche expérience de son 
capitane pour bien négocier ce 
virage important pour la course 
vers la qualification au Mondial. 
Conscient des attentes qu’il 
suscite auprès des Algériens, 
l’attaquant vedette d’Al- Ahli 
Djeddah a redoublé d’efforts 
aux entrainements pour arriver 
à cette échéance avec une forme 
éblouissante et surtout répondre 
sur le terrain à ses détracteurs qui 
trouvaient que ses jambes étaient 
vieillissantes.
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En Bref...LG annonce de nouveaux PC «Gram»
 ultra légers et propulsés par Lunar Lake... 

mais pas que

Les ports USB de nos ordinateurs 
 pourquoi ils sont une menace pour notre 

cybersécurité

Le casque Vision Pro d’Apple 
n’a pas vraiment brillé depuis 
sa sortie. Résultat, sa production 
pourrait déjà avoir été arrêtée !
C’était un événement très 
attendu. En février dernier, 
Apple commercialisait son tout 
premier casque dit de réalité 
mixte : le Vision Pro. Un casque 
qui était le tout premier produit 
inédit de l’ère Tim Cook, mais 
qui n’a malheureusement pas 
vraiment trouvé son public. En 
cause notamment, le manque de 
fonctionnalités, mais surtout son 
prix, il faut le dire, franchement 
prohibitif. Apple a donc au final 
dû mettre le holà !

Apple aurait mis fin à la 
production de l’Apple Vision 

Pro
La production de l’Apple Vision 
Pro n’aura pas débordé les 
fournisseurs d’Apple en 2024. 
MacRumors nous rappelle 
ainsi un renseignement de The 
Information, en date d’octobre. 
À l’époque, on apprenait 
qu’Apple avait décidé de 
réduire de moitié la production 
de ce casque.
Son sous-traitant chinois 
Luxshare aurait ainsi fait passer 
sa production à 1000 unités 
assemblées par jour. Mais même 
avant ça, il semble qu›Apple 
avait décidé de réduire la 
voilure dès l›été dernier. Et à 
la fin du mois de décembre, la 
firme de Cupertino aurait tout 
simplement arrêté totalement la 
production.
Apple aurait déjà de quoi 
répondre à la demande de 
l’ensemble de l’année 2025
En effet, l’entreprise américaine 
aurait accumulé assez de 
stock pour pouvoir répondre à 
une demande sur l’ensemble 
de l’année 2025, demande 
potentielles comprise entre 500 
et 600 000 unités.
Si la production est arrêtée, 
les lignes ne seront elles pas 
totalement démantelées, Apple 
se mettant aussi en position de 
relancer la fabrication si jamais 
la demande pour le Vision Pro 
repartait à la hausse. Mais 
l’entreprise a déjà les yeux vers 
la génération suivante.
Car le successeur de ce casque, 
l’Apple Vision Pro 2, pourrait 
être lancé lors du printemps 
2026. L’argument principal de 
cet appareil serait d’être mis en 
vente à un tarif moins élevé que 
la première génération, ce qui 
devrait permettre d’attirer plus 
de clients potentiels.

LG n’attend pas. À une 
semaine du CES 2025, 
le géant coréen dégaine 

déjà sa nouvelle gamme de PC 
portables « Gram ». Une nouvelle 
fois, la légèreté est brandie en 
étendard, et les processeurs Intel 
sont privilégiés. Cette année, la 
gamme passe néanmoins aux 
puces Intel Arrow Lake ou Lunar 
Lake, en fonction des besoins et 
des références.
Fins, (très) légers et plus 
puissants : LG renouvelle sa 
gamme de PC portables « Gram 
», qui a principalement bâti sa 
réputation sur la légèreté de ses 
châssis.
En amont du CES 2025, la 
firme rafraîchit donc son offre 
sur ce terrain en introduisant de 
nouveaux modèles Gram Pro 
équipés de deux types de puces 
Intel différentes : Lunar Lake « 
V », pour les moutures misant 
principalement sur la mobilité, 
ou Arrow Lake « H », pour 
celles pensées avant tout pour les 
performances.

Trois modèles dévoilés, 
rattachés à la gamme Gram 

Pro…
Le modèle star chez LG en ce 
tout début d’année 2025 n’est 
autre que le Gram Pro 17. Ce 
dernier a pour particularité de 
combiner un Intel Arrow Lake-H 
(Core Ultra 5 ou Ultra 7) à une 
carte graphique GeForce RTX 
4050 de NVIDIA… le tout dans 
un châssis de tout juste 1 479 
grammes pour 1,58 centimètre 
seulement. Ces spécifications 
en font effectivement l’un des 
modèles les plus fins et légers de 
sa catégorie. L’engin embarque 
également un écran LCD IPS 
QHD+ de 17 pouces montant à 
144 Hz et une batterie de 90 Wh.
Un peu plus modeste sur le 
plan des performances, le LG 
Gram Pro 16 vise encore plus 
la légèreté et la finesse que son 
grand frère, avec cette fois 1 239 
grammes pour 1,28 centimètre 
d’épaisseur. On retrouve ici aussi 
un écran LCD IPS QHD+ à 144 
Hz, mais cette fois en 16 pouces, 

tandis que la partie CPU va du 
Core Ultra 5 au Core Ultra 9 
(vraisemblablement Lunar Lake 
V dans le cas présent, même si 
LG ne le précise pas dans son 
communiqué). L’ensemble est 
animé par une batterie de 77 Wh.
Le dernier modèle Gram Pro 
annoncé par LG est une mouture 
2-en-1 de 16 pouces également. 
Cette variante reste de gabarit 
équivalent, mais pèse légèrement 
plus lourd (1,29 centimètre 
d›épaisseur pour 1 399 

grammes) à cause du système de 
dissipation embarqué : le même 
que sur le Gram Pro 17, pour 
garder au frais une puce Intel 
Arrow Lake-H là aussi, alimenté 
par une batterie de 77 Wh, mais 
sans carte graphique dédiée. Ce 
modèle est en revanche le seul à 
nous laisser le choix des armes 
côté écran, avec une dalle OLED 
2,8K et 120 Hz, ou un panneau 
LCD IPS QHD+ et 144 Hz.

La sécurisation des ports USB de 
nos machines sera un enjeu critique 
pour la cybersécurité en 2025, en 
particulier avec la multiplication 
des attaques par malware et les 
risques d›exfiltration de données 
confidentielles via ces interfaces.
C›est dans une analyse publiée le 
1er janvier 2025 sur LinkedIn que 
l›expert en cybersécurité John 
Ehlen a souligné l›importance 
cruciale de la gestion des ports 
USB en entreprise. Car si ces 
interfaces facilitent les échanges 
de fichiers au quotidien, à la 
maison ou au bureau, elles sont 
également une menace sérieuse 
pour la sécurité des données 
sensibles. Pour éviter toute 
mauvaise surprise, il est peut-
être plus prudent d›adopter une 
approche préventive rigoureuse.
Les ports USB, une porte dérobée 
vers vos données sensibles
La menace est plus sérieuse 
qu›il n›y paraît. Les ports USB, 
présents sur pratiquement tous 
les ordinateurs, peuvent être 
assimilés à une vulnérabilité 

majeure pour les systèmes 
d›information.
Les attaques via autorun (la 
fonctionnalité qui permet à 
un programme de détecter 
automatiquement quand un 
périphérique, comme une clé USB, 
est connecté à un ordinateur), ou 
fichiers malveillants, comme l›a 
démontré le tristement célèbre 
Stuxnet, ne sont que la partie 
émergée de l›iceberg des risques 
potentiels.
L›exfiltration de données via USB 
reste une méthode privilégiée par 

les acteurs malveillants internes. 
La simplicité d›utilisation 
désormais légendaire de ces 
périphériques, combinée à leur 
grande capacité de stockage, 
en fait des outils évidemment 
redoutables pour qui souhaiterait 
dérober des informations 
confidentielles. Les experts en 
sécurité observent d›ailleurs une 
recrudescence de ces incidents.
On sait que la perte ou le vol 
d›une simple clé USB peut avoir 
des conséquences désastreuses 
pour une entreprise. Les données 
sensibles qu›elle contient peuvent 

se retrouver entre de mauvaises 
mains, et exposer l›organisation 
à des risques réputationnels 
et légaux significatifs. Alors 
comment limiter les risques ?

Plusieurs moyens permettent 
d›atténuer les risques

Le risque zéro n›existe pas, on 
ne vous apprend rien. Mais les 
entreprises disposent aujourd›hui 
d›un arsenal relativement 
complet pour sécuriser leurs 
ports USB. Les Group Policies 
de Windows offrent une première 
ligne de défense en permettant 
de désactiver ces ports ou de 
restreindre leur usage à certains 
périphériques autorisés.
Ensuite, des solutions plus 
sophistiquées comme USB-
Lock-RP ou Endpoint Central 
permettent une gestion granulaire 
des accès USB. Ces outils 
professionnels offrent des 
fonctionnalités avancées de 
surveillance en temps réel et de 
contrôle centralisé.
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Peut-être vous êtes-
vous demandé d’où 
viennent vos cheveux 

blancs ? Nombreux sont 
ceux qui affirment que 
cette particularité viendrait 
du stress. On fait le point.
C’est inévitable, vers 40-50 
ans, les cheveux blanchissent. 
Un processus appelé « 
canitie » se produit lorsque 
les mélanocytes, les cellules 
responsables de la teinte des 
cheveux, cessent de produire 
de la mélanine. Les cheveux 
continuent de pousser, mais 
sans pigmentation. Pour 
certains malchanceux, les 
cheveux blancs arrivent à un 
très jeune âge, voire même dans 
la vingtaine. À terme, l’arrivée 
des cheveux blancs est-elle 
due à un excès de stress ?
Le stress une réponse 

aux cheveux blancs ?
Il est naturel de penser que le 
stress contribue à l’apparition 
des cheveux gris. Il suffit 
de regarder les différents 
présidents qui ont quitté leurs 
fonctions avec des cheveux 
beaucoup plus blancs qu’à 
leur élection. Cependant, 
en approfondissant les 
recherches, on constate qu’il 
existe très peu d’études sur le 
sujet. Un article du New York 
Times rapporte qu’une étude 
publiée en 2016 a interrogé 
plus de 1 100 jeunes adultes 
turcs et a découvert que 315 
d’entre eux déclaraient avoir 
les cheveux grisonnants 
prématurément et présentaient 
un niveau de stress plus 
élevé que la normale. L’étude 
précise cependant que les 
sujets ayant des cheveux 

grisonnants prématurément 
avaient également des 
antécédents d’alcoolisme, 
de maladies chroniques ou 
que leurs parents avaient eux 
aussi les cheveux grisonnants 
à un jeune âge (source 1). 
À terme, les études sur ce sujet 
sont difficiles à réaliser sur 
des êtres humains, puisque 
les chercheurs ne peuvent 
pas, de manière éthique, 
induire artificiellement 
l’hormone du stress sur les 
individus comme ils le font 
sur des animaux, rapporte le 
New York Times (source 2). 
Quelles sont les raisons liées 
aux cheveux grisonnants ?
Pour beaucoup, la génétique 
joue un rôle dans l’arrivée 
des cheveux blancs, puisqu’il 
est très probable que vous 
ayez des cheveux blancs 

prématurément si vos deux 
parents en sont atteints. Dans 
certains cas, ce sont des 
pathologies qui provoquent une 
dépigmentation prématurée 
des cheveux. Parmi celles-
ci, on retrouve le vitiligo, qui 
provoque une décoloration de 
certaines zones de la peau. Les 

traitements de chimiothérapie 
peuvent également contribuer 
au grisonnement prématuré 
de nos cheveux. Il est aussi 
possible que les carences 
en fer, en calcium et en 
vitamines B12 et D soient 
également liées, tout comme 
l’obésité et le tabagisme. 

Le stress peut-il réellement rendre vos cheveux blancs ?

Chez les plus de 65 ans, 
la grippe n’est pas 
une maladie banale. 

Les formes graves sont plus 
fréquentes dans cette tranche 
d’âge. La vaccination reste 
la meilleure arme pour s’en 
prémunir. On fait le point avec 
le Pr Gaëtan Gavazzi, gériatre 
et infectiologue au Centre 
Hospitalier Universitaire 
(CHU) de Grenoble.
L’essentiel
Chaque année, la grippe touche 
en moyenne en moyenne 2,5 
millions de Français, selon 
Santé publique France. En 
général, elle guérit facilement 
en une à deux semaines. Mais 
chez une personne âgée, 
le scénario est parfois plus 
compliqué. « Le nombre total 
de grippes en hiver concerne 
surtout les enfants et les adultes 
jeunes. Mais les cas graves 
concernent les plus anciens », 
assure le Pr Gaëtan Gavazzi, 
gériatre et infectiologue au 
CHU de Grenoble, membre 
du conseil scientifique de 
la Société française de 
gériatrie et gérontologie.
Un risque de grippe sévère 
avec des complications 
chez les plus âgés
Lorsque le virus de la grippe 
infecte un organisme fragilisé 
par l’âge et, parfois, par une 
maladie chronique (diabète, 

insuffisance cardiaque, 
problèmes respiratoires…), 
le risque de complications 
sévères augmente.
Au cours de l’épidémie 
2022-2023, la majorité des 
hospitalisations pour grippe/
syndrome grippal après passage 
aux urgences durant l’épidémie 
concernait les personnes âgées 
de 65 ans et plus, rapporte Santé 
Publique France (source 1).
Chez les plus âgés, ces séjours 
à l’hôpital ont parfois des 
conséquences dramatiques. 
La sévérité de la grippe 
vient alors déstabiliser un 
état de santé déjà fragile.
Les épidémies de grippe ont 
un impact sur la mortalité
La mortalité varie d’une année 
à l’autre, selon l’ampleur 
de l’épidémie, mais chaque 

année, les plus de 65 ans paient 
un lourd tribut. Parmi les 1 505 
décès liés à la grippe recensés 
pendant l’épidémie 2022-2023, 
1 324 (88 %) patients avaient 
65 ans ou plus (source 1).
Quel traitement si une personne 
âgée a le virus de la grippe ?
Les traitements de la 
grippe visent à soulager les 
symptômes. On a recours au 
paracétamol pour faire tomber 
la fièvre, sans dépasser deux 
à trois grammes par jour 
chez une personne fragile.
Contre l’état grippal, 
privilégier les traitements 
naturels aux médicaments
Les médicaments contre le 
rhume contenant de la pseudo-
éphédrine sont déconseillés. 
Ce vasoconstricteur peut 
provoquer des effets 

indésirables graves comme 
des troubles du rythme 
cardiaque. C’est pourquoi 
ces médicaments oraux 
sont désormais disponibles 
uniquement sur ordonnance. 
L’Agence nationale de 
sécurité du médicament a 
récemment publié une fiche 
pratique dans laquelle elle 
signale les produits concernés.
De même, les sirops antitussifs 
peuvent être problématiques 
chez une personne âgée. 
Certains contiennent des 
molécules addictives, comme 
la codéine, et peuvent 
également gêner la déglutition.
Mieux vaut recourir aux tisanes 
et autres boissons chaudes 
sucrées au miel. Des études 
scientifiques ont, en effet, 
montré que le miel est plus 
efficace sur la toux et le rhume 
que les traitements standards, 
et sans effets indésirables.
Les antibiotiques n’ont 
aucune efficacité contre 
les virus grippaux et ne 
sont utilisés qu’en cas de 
surinfection bactérienne, par 
exemple une pneumonie.
Les médicaments antiviraux, 
comme l’oseltamivir ou le 
zanamivir, peuvent être utilisés 
en prévention, par exemple lors 
d’une épidémie de grippe dans 
une maison de retraite. Mais 
ils doivent être administrés 

très rapidement, dans les 48 
heures, et leur efficacité réelle 
reste l’objet de controverses.
Grippe ou Covid chez la 
personne âgée : un test 
en cas de symptômes
Les virus de la grippe et 
de la Covid-19 provoquent 
des symptômes similaires 
(fièvre, toux, maux de tête…).
Ainsi, il est recommandé de 
rechercher le Sars-Cov2 chez 
une personne âgée présentant 
des signes caractéristiques ; 
à plus forte raison si elle vit 
en collectivité où le risque 
de contagion est maximum. 
Depuis le 1er février 2023, 
l’isolement n’est plus 
systématique en cas de test 
positif. Il est néanmoins 
recommandé, quand c’est 
possible, de continuer à 
respecter les gestes barrières 
et d’éviter tout contact avec 
des personnes fragiles.
Il existe désormais un test 
combiné dit multiplex 
permettant de détecter 
l’antigène de la grippe A et B 
et de la Covid-19 à partir du 
même prélèvement (source 3). 
Ce test rapide de dépistage doit 
être réalisé par un professionnel 
de santé  (infirmier, 
pharmacien ou médecin) 
et s’adresse aux patients 
fragiles, immunodéprimés 
ou hospitalisés.

Pourquoi la grippe est-elle plus grave chez une personne âgée ?
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Les poches sous les yeux 
peuvent rapidement 
donner un air bouffi et 

fatigué, alors qu’il n’en est rien. 
Nous vous partageons 7 conseils 
efficaces afin de les atténuer, 
entre produits à appliquer et 
hygiène de vie à adopter.
Avoir des poches sous les yeux 
est un phénomène courant, qui 
peut cacher de nombreuses 
raisons. Contrairement aux 
idées reçues, ce n’est pas une 
simple question de sommeil. En 
effet, ces gonflements appelés 
communément «poches» sont 
principalement causés par une 
mauvaise circulation du sang 
ainsi qu’une accumulation de 
graisse et d’eau sous les yeux. 
De nombreux critères peuvent 
s’ajouter et favoriser leur 
apparition, comme le manque 
de sommeil, la prédisposition 
génétique, une mauvaise 
hydratation de la peau comme 
de l’organisme ou encore la 
consommation d’alcool et de 
tabac. Seulement, nul besoin 
d’avoir recours au bistouri pour 
les atténuer, comme l’expliquent 
plusieurs experts auprès du 
Women’s Health Magazine.
Misez sur le bon contour des 

yeux
De jour, comme de nuit, 
appliquer un soin contour des 
yeux peut largement améliorer 
l›apparence générale des 
poches, tout comme des cernes. 
Idéalement, optez pour un soin 
à base de caféine. «La caféine 
agit en resserrant les vaisseaux 
sanguins, ce qui contribue à 
réduire les poches sous les yeux 
et à éclaircir la peau», détaille 

Marisa Garshick, dermatologue. 
Vous pouvez aussi miser sur un 
soin à base d›acide hyaluronique 
ou de niacinamide. Le premier 
permettra d›améliorer l›élasticité 
de la zone, de la rendre plus 
ferme et hydratée, et le second 
diminuera les rougeurs de 
l›hyperpigmentation et éclaircira 
la peau. L’essentiel ici étant de 
l’appliquer quotidiennement et 
de ne pas faire l’impasse sur la 
rigueur.
Par ailleurs, attention à ne 
pas l›appliquer en frottant 
votre peau, car cette zone est 
particulièrement sensible et 
fine. Il est préférable de tapoter 
légèrement le produit avec le 
bout des doigts. Pour davantage 
d›efficacité, choisissez un sérum 
ou un contour doté d›applicateur 
métallique car le froid va 
permettre de décongestionner la 
zone.

Changez l’ordre de votre 
skincare routine

Pour bénéficier au mieux de 
votre contour des yeux, il est 
préférable de l›utiliser avant 
votre crème hydratante, comme 
vous le détaillons dans un article 
consacré à l›ordre à suivre pour 
appliquer ses soins le matin. 
Et pour cause, un soin contour 
des yeux est plus léger et fluide 
qu›une crème de jour. En 
l›appliquant après, vous risquez 
de dépasser sur la zone des yeux 
et de l›obstruer, ce qui peut 
empêcher le contour des yeux de 
pénétrer convenablement.

Utilisez du froid
Comme évoqué précédemment, 
le froid est excellent pour 

décongestionner les yeux. 
S’il existe des masques et des 
patchs pour les yeux à mettre 
au réfrigérateur, vous pouvez 
aussi utiliser des objets du 
quotidien ! Placez des cuillères, 
des sachets de thé ou des 
compresses imbibées d›eau au 
frigo, puis appliquez-les sur vos 
yeux pendant 10 à 15 minutes. 
Marisa Garshick recommande 
les sachets de thé contenant de 
la caféine : «La caféine contenue 
dans les sachets de thé noir 
ou vert rétrécit les vaisseaux 
sanguins, ce qui réduit à la fois 
les rougeurs et les poches, sans 
compter les antioxydants qui 
aident à éclaircir la peau du 
dessous de l’œil.»
Pour sa part, Despina Daniilidis, 
esthéticienne, conseille la 
camomille, pour ses vertus 
naturellement apaisantes, 
antiseptiques et nettoyantes. Le 
classique concombre fera aussi 
son effet. En plus d›être composé 
à 95 % d›eau, il contient des 
vitamines précieuses, notamment 
stimulantes pour la production de 
collagène et le renouvellement 
cellulaire. Appliquez en une 
tranche (préalablement placée au 
frigo), sur chacun de vos yeux 
pendant quelques minutes. Si 
vous aimez les gadgets, il existe 
aussi des accessoires spécifiques, 
comme des ice roller pour les 
yeux.

Placez vos produits au frais
Et justement, pour maximiser 
les effets du froid, vous pouvez 
placer vos produits de skincare 
au frigo avant de les utiliser. 
«Garder ses produits de soin 
dans le réfrigérateur peut 

offrir un avantage réfrigérant 
supplémentaire à la peau, ce 
qui peut aider à atténuer le 
gonflement», ajoute Marisa 
Garshick. Cela vaut pour 
votre contour des yeux, mais 
aussi votre sérum, votre crème 
hydratante et vos masques.
Plongez votre visage dans un 

bol d’eau glacée
Particulièrement tendance ces 
dernières années grâce à Bella 
Hadid, le fait de plonger son 
visage dans un bol d›eau glacée 
peut apporter de nombreux 
avantages. Parmi eux, réduire 
les poches et les gonflements 
sous les yeux, mais aussi calmer 
les rougeurs, resserrer les pores 
et avoir un teint lumineux. 
Idéalement, au réveil, remplissez 
un grand bol d›eau glacée et 
plongez-y votre visage pendant 
10 à 30 secondes.

Ayez un mode de vie sain
On le soulignait plus haut, 
un mauvais train de vie peut 
accentuer l’apparition des 
poches. «Essayez d›éviter 
l›alcool et la consommation de 
sel pour minimiser les poches 

du visage, car ils peuvent être 
déshydratants et contribuer 
aux poches», explique Marisa 
Garshick. Ainsi, essayez d›éviter 
les aliments riches en sodium, 
mais aussi en sucre, car ceux-ci 
peuvent entraîner la rétention 
d›eau dans le corps. Certains 
aliments sont à éviter, et d›autres 
à privilégier, comme ceux 
riches en fibres, en vitamines 
C et E ainsi qu›en minéraux. 
Évidemment, buvez de l›eau tout 
au long de la journée.

Protégez votre peau des UV
On termine avec un petit conseil 
de la rédaction : protégez votre 
peau des rayons UV. Cela vaut 
certes pour votre visage, et plus 
spécifiquement aussi pour votre 
contour des yeux, dont la peau 
est aussi fine que fragile. Chaque 
matin, appliquez une crème à 
indice SPF sur le contour de vos 
yeux, afin d›empêcher les rayons 
UVA et UVB de détériorer le 
collagène et l›élastine présents 
dans cette zone. Désormais, il 
existe même des contours des 
yeux directement avec SPF.

Décongeler de la nourriture à 
température ambiante ? Surtout 
pas. Sauf, à la rigueur, s’il s’agit 
de cet aliment…
Le garde-manger qui tourne à 
vide ? Jamais. La fourmi que 
vous êtes ne se laisse pas prendre 
au dépourvu. Vos placards 
débordent de paquets de pâtes 
«format familial» (ceux par lots 
de 3 que vous dégotez en promo), 
de boîtes de haricots verts, de 
sauce tomate et de thon en boîte 
pour parer à toute éventualité. Et 
si le frigo se vide naturellement 
au fil de la semaine, votre 
congélateur, lui, stocke les bons 
petits plats que vous mitonnez 
lors de vos sessions batch 
cooking (plus qu’à mettre les 

pieds sous la table en rentrant 
du bureau…) ainsi que tous les 
légumes, viandes et poissons 
crus que vous ambitionnez de 
cuisiner plus tard – histoire de 
vous épargner des allers-retours 
incessants au supermarché.
Congeler, c’est bien. Mais 
bien décongeler, c’est mieux, 
surtout pour la santé. Vous avez 
certainement entendu qu’il 
ne faut jamais décongeler un 
aliment à température ambiante 
sous peine de contracter une 
intoxication alimentaire, et ce 
à juste titre. En effet, le froid 
ne tue pas les bactéries : il les 
met seulement en dormance en 
stoppant leur démultiplication. 
En replaçant une denrée à plus de 

4 °C, on réveille les pathogènes 
qui prolifèrent de nouveau, à plus 
forte raison s’il s’agit de produits 
carnés ou de plats cuisinés. Dans 
ces cas précis, on suit à la lettre 

les recommandations de l’Anses 
: «la décongélation doit se faire 
dans le réfrigérateur, dans le 
four à micro-ondes en position 
décongélation ou rapidement par 

la cuisson ou par le réchauffage», 
en veillant à «consommer les 
aliments décongelés rapidement 
(pas plus de trois jours) et ne pas 
les congeler à nouveau». Voilà 
qui est dit.
Mais toute règle comporte 
ses exceptions. Océane Sorel, 
virologue, explique ainsi dans 
son post Instagram que la 
décongélation à température 
ambiante reste acceptable 
pour… le pain : «comme c›est 
un aliment sec, y a pas grand-
chose qui peut pousser là-
dedans», sourit l›experte. Même 
si elle préfère une méthode plus 
rapide (et encore plus sûre), à 
savoir passer sa baguette encore 
congelée au four.

C’est bien le seul aliment qu’on peut décongeler sans 
risque à température ambiante

Marre des poches sous les yeux ? 
7 conseils pour s’en débarrasser et retrouver un regard frais



Sara Boueche

À l’aube du XXe siècle, 
alors que l’art occidental 
dominait la scène 

artistique en Algérie coloniale, 
un jeune artiste allait raviver 
la flamme de l’art traditionnel 
musulman. Mohamed 
Racim (1896-1975), figure 
emblématique de la renaissance 
artistique algérienne, a consacré 
sa vie à la réhabilitation de la 
miniature, cet art ancestral qui 
semblait voué à l’oubli.

Une enfance baignée dans l’art 
traditionnel

Né à Alger dans la Casbah en 
1896, Mohamed Racim grandit 
dans une famille d’artisans 
réputés. Son père, Mohammed 
Racim, et son oncle, Omar 
Racim, étaient des maîtres 
dans l’art de l’enluminure et de 
la décoration des manuscrits. 
Cette immersion précoce dans 
l’univers artistique traditionnel 
façonnera profondément sa 
sensibilité esthétique et sa vision 
artistique.

Dès son plus jeune âge, le 
jeune Mohamed manifeste un 
talent exceptionnel pour le 
dessin et la peinture. Il apprend 
les techniques ancestrales de 
l’enluminure dans l’atelier 
familial, tout en assimilant les 

principes fondamentaux de l’art 
islamique : la géométrie sacrée, 
la calligraphie et l’ornementation 
végétale.

Formation et influences 
multiples

La trajectoire artistique de Racim 
est marquée par une double 
influence. D’une part, il hérite de 
la tradition artistique musulmane, 
transmise de génération en 
génération au sein de sa famille. 
D’autre part, sa formation à 
l’École des Beaux-Arts d’Alger 
lui permet d’acquérir la maîtrise 
des techniques occidentales.

Cette dualité, loin d’être un 
handicap, devient la source 
d’une synthèse unique. Racim 
parvient à marier la finesse et la 
précision de la miniature persane 
avec les innovations techniques 
de la peinture européenne, 
créant ainsi un style personnel 
immédiatement reconnaissable.

La renaissance de la miniature 
algérienne

L’œuvre de Mohamed Racim 
représente bien plus qu’une 
simple continuation de la 
tradition. Il entreprend un 
véritable travail de réinvention 
de la miniature, l’adaptant aux 
réalités de son époque tout en 
préservant son essence spirituelle 
et esthétique.

Ses miniatures se distinguent 
par:

- Une maîtrise exceptionnelle de 
la couleur et des dorures

-Une attention méticuleuse 
aux détails architecturaux et 
vestimentaires

- Une représentation vivante de la 
société algérienne traditionnelle

- Une capacité à capturer 
l’atmosphère des scènes 
historiques et quotidiennes

Impact sur l’art et la société

L’influence de Racim sur l’art 
algérien et maghrébin est 

considérable. Premier artiste 
musulman à exposer au Salon des 
Artistes Français en 1924, il ouvre 
la voie à une reconnaissance 
internationale de l’art islamique 
moderne. Son travail inspire 
toute une génération d’artistes 
qui, à sa suite, entreprennent de 
revitaliser les arts traditionnels.

Sur le plan sociétal, son œuvre 
joue un rôle crucial dans la 
préservation et la transmission de 
la mémoire culturelle algérienne. 
À travers ses miniatures, il 
documente les costumes, les 
traditions et les modes de vie 
d’une époque, créant ainsi un 
précieux témoignage historique.

 Héritage et postérité

L’assassinat tragique de 
Mohamed Racim et de son 
épouse en 1975 met fin 
brutalement à une carrière 
exceptionnelle. Cependant, son 
influence continue de rayonner. 
Son œuvre est aujourd’hui 
considérée comme un pilier de 
l’art algérien moderne, et son 
approche novatrice de la tradition 
continue d’inspirer les artistes 
contemporains.

Les institutions culturelles 
algériennes, notamment le Musée 
National des Beaux-Arts d’Alger, 
conservent précieusement ses 
œuvres, témoignages d’une vie 
consacrée à la renaissance d’un 
art millénaire. Son legs artistique 
reste une source d’inspiration 
pour les nouvelles générations 
d’artistes qui cherchent à 
concilier tradition et modernité.

La contribution de Mohamed 
Racim à l’art algérien et 
musulman est inestimable. Plus 
qu’un artiste, il fut un passeur de 
culture, un gardien de la tradition 
qui sut la faire évoluer sans la 
dénaturer. Son œuvre reste un 
symbole puissant de la résistance 
culturelle et de la renaissance 
artistique algérienne au XXe 
siècle.

Chaque jour, cette semaine, 
Laurent Valière rencontre un 
artisan d’une des séries les plus 
attendues de l’année 2025. 
Aujourd’hui, Guillaume Lemens 
qui signe l’adaptation en série 
pour Canal + des «Sentinelles», 
une bande dessinée de superhéros 

plongés dans la Première Guerre 
mondiale.

En 2009, Xavier Dorison 
invente Les Sentinelles, une 
bande dessinée autour d’un 
«robocop» dans les tranchées. 
Elle raconte le destin de Gabriel 
Féraud, ingénieur engagé et 

salement mutilé dans la Première 
Guerre mondiale qui accepte 
la proposition d’un scientifique 
de se faire «augmenter» et 
d’entrer dans une unité d’élite de 
combattants d’un genre nouveau.

Quinze ans plus tard, le scénariste 
Guillaume Lemans, féru de 
films de genre – on lui doit des 
films catastrophe et de zombies 
comme La nuit a dévoré le 
monde - achève pour Canal + la 
version série de ces Sentinelles.

C’est la thématique de la bande 
dessinée qui, au départ, l’a 
intéressé : «Le mélange de 
plein de genres, c’est une série 
de guerres, mais c’était aussi 
une série de science-fiction 
‘steampunk’, décrit-il. Dorison 
est un très grand scénariste et il y 
avait une évidence : un Robocop 
en 1914, c’était le mélange de 
tout ce avec quoi on a grandi dans 
les années 1980 quand on aime le 
cinéma. Un personnage qui perd 
tout, qui perd ses membres, qui 

est amélioré. On est dans une 
course à l’armement en fait, qui 
prend racine dans ce qu’a été la 
guerre de 14.»

«On parle d’un récit 
d’amélioration technologique, 
d’un récit cyber, un homme à qui 
on enlève sa famille, sa liberté et 
qu’on envoie faire la guerre en 
le transformant en machine de 
guerre.»

Mais la série ne sera pas que 
batailles de tranchées. «On a mis 
du Paris des temps modernes, 
de la Belle Époque, avec un 
récit d’espionnage à l’intérieur, 
raconte Guillaume Lemans. De 
toute façon, c’était nécessaire 
pour ouvrir à des personnages 
féminins, pour qu’on ne soit pas 
que sur le front. Et j’avais très 
envie qu’il y ait du fantastique, 
c’est-à-dire avec des médiums, de 
la parascience, des télékinésistes. 
Et aussi un petit côté Ulysse qui 
essaie de rejoindre Pénélope. 
Je me suis raconté ça sur le 

personnage de Gabriel».

«Il y a du ‘Prédator’ dans cette 
série»

La série misera beaucoup sur 
la tenue de ces superhéros de la 
Première Guerre mondiale. «Ce 
sont des soldats blindés en 1914, 
ce qui est quelque chose qui a 
été en plus véridique, explique le 
scénariste, il y a eu des inventions 
un peu maladroites et terribles, 
très meurtrières. Durant la guerre 
de 14-18, on a essayé d’inventer 
des armures de combat qui 
s’avéraient très dangereuses pour 
leurs utilisateurs. On a poussé 
le concept un peu plus loin et 
il y a du ‘Prédator’ aussi dans 
notre série : des armures, des 
casques de combat et des armes 
blanches intégrées aux armures 
de combat».

Mohamed Racim 
Le Maître qui a ressuscité la miniature algérienne

Les séries les plus attendues de 2025  
«Les Sentinelles» d’après la bande dessinée de Xavier 

Dorison et Enrique Breccia
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En ce début d’année, les films 
d’animation triomphent au 

cinéma. Le roi des animaux a 
détrôné la princesse Vaiana.

En période de vacances 
scolaires, les films 
familiaux dominent le 

box-office français. Mufasa : Le 
Roi Lion conserve sa place en 
haut du classement, devant le 
nouvel arrivant Sonic 3 - Le film 
et Vaiana 2, selon les chiffres 
publiés par CBO Box Office 
jeudi 2 janvier.
Pour sa deuxième semaine en 
salles, Mufasa : Le Roi Lion, film 
d›animation des studios Disney 
confié au réalisateur américain 
oscarisé Barry Jenkins, franchit 
le cap des 2,5 millions d›entrées 
cumulées. Distribué sur 689 
écrans, le film a attiré 1,3 million 
de spectateurs la semaine 

dernière.
Sonic 3 - Le film, nouvel opus 
des aventures du hérisson bleu 
rendu célèbre par le jeu vidéo 
éponyme du studio Sega, prend 
la deuxième place. Il a réalisé 1,2 
million d›entrées. Vaiana 2, suite 
des aventures de la princesse 
polynésienne Disney, frôle les 
sept millions d›entrées cumulées 
pour sa cinquième semaine en 
salles.
Sorti en même temps, le film 
français En fanfare, qui réunit 
à l›écran Benjamin Lavernhe 
et Pierre Lottin, conserve sa 
quatrième place avec 1,6 million 
d›entrées cumulées depuis sa 
sortie. Nouvel arrivant en salles, 
le film Nosferatu avec Lily-
Rose Depp, arrive en neuvième 
position avec un peu plus de 170 
000 entrées.

Parmi les milliers d’œuvres 
vieilles de quatre-vingt-quinze 
ans passées à la postérité au 1er 
janvier dans le droit américain, 
figurent aussi «An American 
in Paris» de George Gershwin 
et «Le Bruit et la Fureur» de 
William Faulkner.
Tintin et Popeye, de même 
que des chefs-d’œuvre de la 
littérature, du cinéma et de 
la musique, de Faulkner à 
Hemingway, Hitchcock, Ravel 
et Gershwin, tous datés de 1929, 
sont tombés mercredi 1er janvier 
2025 dans le domaine public 
américain.
Chaque 1er janvier, des milliers 
de livres, films, chansons, 
musiques, œuvres d’art, 
personnages de bande dessinée, 
vieux de quatre-vingt-quinze ans, 
perdent leurs droits d’auteur aux 
États-Unis. Ce qui signifie qu’ils 
peuvent être librement copiés, 
partagés, reproduits ou adaptés 
sans qu’un centime soit versé.
En France, la protection des 

œuvres est différente : l’auteur 
jouit, sa vie durant, du droit 
exclusif d’exploiter son œuvre. 
Au décès de l’auteur, ce droit 
persiste au bénéfice de ses ayants 
droit pendant l’année civile en 
cours et les soixante-dix années 
qui suivent.

Les premières versions de 
Mickey ont précédé Popeye et 

Tintin
Aux États-Unis, c’est le centre 
d’étude du domaine public de la 
faculté de droit de l’université 
Duke, en Caroline du Nord (sud-
est), qui rend publique chaque 
fin décembre la liste des œuvres 
culturelles passées à la postérité. 
Le 1er janvier, les vedettes sont le 
marin Popeye, créé en 1929 par 
l’Américain Elzie Crisler Segar, 

et le reporter Tintin, présenté par 
le Belge Hergé la même année.
«Nous avons fêté ces dernières 
années l’entrée dans le domaine 
public de personnages fascinants 
comme Mickey Mouse (2024) 
et Winnie l’Ourson (2022)», 
rappelle sur son site la directrice 
du centre, Jennifer Jenkins. «En 
2025, les droits d’auteur expirent 
pour davantage d’incarnations 
de Mickey datant de 1929 et les 
premières versions de Popeye et 
Tintin», indique la juriste.
Les aventures de Tintin ont 
maintes fois été adaptées au 
cinéma, notamment en 2011 par 
Steven Spielberg.
De «Une chambre à soi» de 
Virginia Woolf au «Boléro» de 
Maurice Ravel
L’année 1929 fut aussi celle 
d’œuvres majeures de la 
littérature américaine et 
européenne, tombées mercredi 
dans le domaine public américain. 
Ainsi les ouvrages Le Bruit et 
la Fureur de William Faulkner, 

L’Adieu aux armes d’Ernest 
Hemingway, Une chambre à 
soi de la Britannique Virginia 
Woolf ou la première traduction 
en anglais de À l’Ouest, rien de 
nouveau de l’Allemand Erich 
Maria Remarque.
Côté cinéma, l’université Duke 
a retenu Chantage d’Alfred 
Hitchcock, premier film 
britannique parlant, et La Garde 
noire, premier long-métrage non 
muet de l’Américain John Ford, 
tous deux datés de 1929.
Dans la chanson et la musique, 
la première version de Singin› in 
the Rain des Américains Ignacio 
Herbert Brown et Arthur Freed, 
maintes fois adaptée, a aussi 
perdu ses droits d›auteur. Tout 
comme le célébrissime Boléro 
du Français Maurice Ravel et 
An American in Paris de George 
Gershwin, composés en 1928, 
mais dont les copyrights datent 
de l›année suivante.

Un entrepreneur basé en Ouganda 
récupère des denims de seconde 
main provenant de l’étranger et 
les transforme en vêtements de 
mode recherchés.
Au cœur de la capitale Kampala, 
le marché d’Owino est l’un des 
plus grands marchés de vêtements 
d’occasion provenant pour la 
plupart de pays européens.
L’Ouganda importe environ 
80 000 tonnes de vêtements de 

seconde main chaque année, 
selon les données de l’Uganda 
Revenue Authority (URA).
Jetés par les Européens et les 
Américains, ces vêtements sont 
souvent achetés à des grossistes, 
puis expédiés dans les pays 
africains par des intermédiaires.
« Nous essayons de protéger 
notre environnement en utilisant 
des matériaux durables. Nous 
essayons donc de réutiliser le 

denim qui a été jeté ou mis au 
rebut. C’est donc par-là que 
commence le premier processus. 
Nous nous approvisionnons en 
denim usagé ou en chutes de 
denim, nous nous procurons 
des matériaux, puis nous les 
acheminons vers nos usines, qui 
se trouvent à MOTIV, sur Port 
Bell Road, où nous commençons 
à découper des modèles et des 
pièces selon des conceptions 

spécifiques. », a expliqué Troy 
Elimu, fondateur de Denim 
Cartel.
Troy Elimu envoie chaque 
jour des employés au marché 
d’Owino, pour trier les vêtements 
de seconde main et sélectionner 
les meilleures pièces de denim, 
qui se vendent peu selon les 
commerçants.
Ceux-ci sont ensuite acheminés 
vers son usine, où des tailleurs 

donnent une nouvelle vie aux 

articles de mode mis au rebut.

En août 2023, le président 

ougandais Yoweri Museveni 

a déclaré qu’il interdisait les 

importations de vêtements 

usagés, affirmant que ces articles 

provenaient « de personnes 

décédées ».

Donner une nouvelle vie au denim de seconde main

«Mufasa : Le Roi Lion» règne sur le box-office avec 2 
millions et demi d’entrées en deux semaines

«Tintin», «Popeye», ainsi que des œuvres d’Hemingway 
et de Ravel tombent dans le domaine public aux États-Unis
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Accusé de violences par deux 
ex-compagne, Stéphane Plaza 
devait être jugé au tribunal 

correctionnel de Paris en août 
2024. Mais il ne s’était pas 
présenté à son procès, son 

avocate arguant que son état 
de santé mentale ne le lui per-

mettait pas. Le procès a été 
reporté, et à quelques jours de 
l’audience, qui aura lieu jeudi 
9 janvier 2025, le présentateur 

a été jugé «apte à compa-
raitre», selon les informations 

de BFMTV.

Accusé de violences 
conjugales, phy-
siques et psycholo-
giques, par deux ex-

compagnes, qui se sont livrées 
à Médiapart en septembre 2023, 
Stephane Plaza - placé sous 

contrôle judiciaire - sera jugé 
jeudi 9 janvier 2025. Initiale-
ment, le procès devait avoir lieu 
en août 2024, devant le tribunal 
correctionnel de Paris. Il a été 
reporté du fait de l’absence du 
présentateur à l’audience.

Son avocate avait avancé que 
le présentateur de M6 n’avait 
pas pu faire le déplacement en 
raison de son état de santé men-
tale. Elle assurait qu’il souffrait 
de «manifestations dépressives 
sévères : angoisses massives, 
idées noires, trouble du som-
meil», et qu’une hospitalisation 
était même envisagée. Le procu-
reur avait donc demandé un ren-
voi du procès pour que Stéphane 
Plaza puisse témoigner face aux 
victimes présumées, et le tribu-
nal avait demandé à ce que le 

présentateur soit soumis à une 
expertise psychologiques.

Stéphane Plaza «apte à compa-
raitre» devant le tribunal judi-
ciaire de Paris

Selon les informations de 
BFMTV, ce jeudi 2 janvier, Sté-
phane Plaza est «apte à compa-
raître», selon son avocat Carlo 
Alberto Brusa. Il a assuré que le 
présentateur serait bien présent 
au tribunal judiciaire de Paris, 
jeudi 9 janvier 2025. «Oui, il est 
apte à comparaître. Et d›ailleurs, 
il le souhaite», a assuré l›avocat. 
Et d›ajouter : «Il veut se défendre 
de son innocence et dénoncer, 
avec nous, les mensonges qui lui 
valent d›en être là aujourd›hui.»

Il y a quelques jours, Stéphane 
Plaza était «exceptionnelle-

ment» sorti du silence. Il avait 
notamment évoqué son procès 
à venir assurant qu›il avait «une 
confiance totale» en la justice. 
«Je tiens à vous remercier du 
fond du cœur pour votre sou-

tien indéfectible tout au long 
de cette année, avait-il écrit sur 
Instagram. Elle a été difficile, 
mais grâce à vous, je suis encore 
debout.»

Depuis leur arrivée en Cali-
fornie, Meghan Markle et le 
prince Harry ont fait en sorte 
de préserver leurs enfants des 
objectifs des caméras. Pour-
tant, comme l’indique Hello!, 

une photo d’Archie diffusée 
sur les réseaux sociaux fait le 
buzz.

C’est une photo qui fait beau-
coup parler, tant Archie et 

Lilibet sont protégés par leurs 
parents depuis leur arrivée aux 
États-Unis. En janvier 2020, 
Meghan Markle et le prince 
Harry annoncent mettre un 
terme à leurs devoirs à l’égard 
de la famille royale et décident 
de quitter l’Angleterre pour 
s’installer en Californie. Depuis, 
s’ils font beaucoup parler d’eux, 
le frère du prince William et 
l’actrice américaine font en sorte 
de couver leurs deux enfants. 
Pour les fêtes de fin d’années, ils 
ont dévoilé une rare photo d’eux 
réunis avec leurs enfants Archie 
et Lilibet pour marquer ce beau 
moment de l’année. Une chose 
assez rare de voir les enfants 
du couple, puisqu’ils n’étaient 
pas apparus sur la carte de Noël 
d’Harry et Meghan depuis 2021.

Et cette photo n’était qu’un 
avant-goût pour tous les fana-

tiques de la famille royale 
d’Angleterre. D’après les infor-
mations du magazine hebdoma-
daire royaliste anglais Hello!, 
une photo d’Archie vient d’être 
diffusée sur les réseaux sociaux 
lors d’une belle sortie avec son 
père pour faire du surf. Accom-
pagnés de Raimana van Basto-
laer, une légende de la discipline, 
le père et le fils ont profité d’une 
belle journée à deux et sur l’un 
des clichés, on peut apercevoir 
le jeune garçon de 5 ans sur un 
jet-ski. L’occasion de voir que le 
grand frère de Lilibet ressemble 
déjà beaucoup à son père et qu’il 
est déjà très grand pour son âge. 
D’après les informations de 
nos confrères, la photo daterait 
d›octobre 2024, lors d’une ses-
sion de surf entre le fils du roi 
Charles III et l’icône du surf.

Meghan signe son grand 

retour sur Instagram

Meghan et Harry, tournés au 
ridicule dans un programme très 
vendeur de Canal + récemment, 
continuent de faire parler d’eux 
ces derniers temps et c’est visi-
blement le but recherché. Après 
cinq ans d’absence des réseaux 
sociaux, l’actrice de 43 ans vient 
de faire un retour très remarqué 
sur Instagram. Dans une courte 
vidéo mise en ligne ce mercredi 
1er janvier, on peut la voir courir 
sur une plage déserte, s’appro-
cher des vagues et dessiner avec 
son doigt dans le sable, “2025”. 
Une vidéo pour le moins énig-
matique, likée par plusieurs 
célébrités dont Serena Williams, 
et qui pourrait bien indiquer un 
retour médiatique de Meghan 
Markle cette année.

C’est peut-être son plus grand 
tube. En 2005, Bob Sinclar 
se fait connaître avec son titre 
Love Generation, musique culte 
du générique de la cinquième 
saison de la Star Academy - et 
des saisons suivantes dont celle 
en cours. «Ce qui est fou, c’est 
que les grands tubes, on les ana-
lyse toujours après qu’ils soient 
faits», a glissé le DJ dans une 
interview accordée à Guillaume 
Pley pour le podcast Legend, et 
de raconter qu’il avait créé le 
morceau à partir d’un sample 
découvert par hasard par un 
ami. Morceau que personne 

n’imaginait devenir un tube. 
«Je ne sais pas ce que je vais en 
faire. Je le fais écouter à tous 
mes potes, dont David Guetta. 
Tous mes potes me disent : 
‘Mais tu ne peux pas sortir ça.’ 
C’est pas un morceau de club ! 
Qui va danser là-dessus ?»

Les mots de Pascal Nègre pour 
convaincre Bob Sinclar de don-
ner sa chanson pour le géné-
rique de la Star Academy

Bob Sinclar, lui, y croit, à son 
morceau. «Moi j’aime ça, et 
je le fais, et le vinyle cartonne 
dans le monde entier. C’est là 

que Pascal Nègre et Philippe 
Logier chez Barcley m’ap-
pellent en me disant : ‘Il nous 
faut ce disque’.» Quelques mois 
plus tard, la maison de disques 
le rappelle pour que la chan-
son devienne le générique de 
la Star Academy, saison 5. «Je 
leur dis : ‘Vous vous foutez de 
moi, c’est hors de question que 
je donne ma musique. D’où je 
viens, underground, associer sa 
musique à une émission de télé-
réalité... Dans ma tête, ça ne se 
faisait pas.» Il a fini par changer 
d’avis, grâce à Pascal Nègre : 
«Quatre semaines après, Pascal 

me rappelle en me disant : ‘Tu 
ne peux pas fermer la porte au 
succès.’ […] ‘Fais-moi plaisir... 
Accepte’. Il a trouvé les mots, 
j’ai accepté.»

Grâce à l’émission, Love Gene-
ration a connu un succès reten-
tissant. «Et c’est la première 
fois qu’à la télévision, un DJ est 
venu, parce que j’ai fait le mor-
ceau en live - enfin, j’appuyais 
sur play et le chanteur venait 
chanter. En tout cas, l’énergie 
était là et comme il y avait du 
public, tout le monde se levait 
et il y avait une énergie de 

dingue. Après tous les DJ, que 
ce soit Martin [Solveig], David 
[Guetta], ils sont tous venus 
dans l’émission et ça a donné 
beaucoup d’exposition à la 
scène», s’est réjoui Bob Sinclar, 
qui s’est fait connaître du grand 
public grâce à la Star Academy 
: «Là, tu deviens identifiable, 
ton visage est partout, on com-
mence à me reconnaître dans la 
rue, c’est une forme de consé-
cration.»

Accusé de violences conjugales, Stéphane Plaza est jugé 
«apte à comparaître» à son procès le 9 janvier

Une photo d’Archie dévoilée ! 
Le fils de Meghan Markle et du prince Harry ressemble déjà 

beaucoup à son père

Bob Sinclar 
pourquoi il avait refusé que son titre Love Generation 

soit le générique de la Star Academy



Dans le cadre d’une opération 
conjointe, les agents de la 
direction régionale des douanes 

de Sétif ont récemment réussi à déjouer 
une tentative de trafic de psychotropes à 
grande échelle. L’intervention, menée en 
coordination avec les forces de l’armée 
nationale populaire (ANP), a permis la 
saisie de 25 000 capsules de prégabaline 
(dosage 300 mg).
Les faits se sont déroulés après un 
contrôle minutieux d’un véhicule 
touristique suspect, au cours duquel cette 
importante quantité de substances illicites 
a été découverte. Suite à cette saisie, les 
individus impliqués ont été appréhendés 
et immédiatement présentés aux autorités 
judiciaires compétentes.
Une mobilisation sans faille contre le 
trafic de psychotropes
Cette opération reflète l’engagement des 
forces douanières et sécuritaires dans la 
lutte contre le trafic illicite, en particulier 
celui des substances psychotropes qui 
menacent la santé publique et la sécurité 
nationale. La collaboration étroite entre 
les brigades mobiles des douanes de 
Bordj Bou Arréridj, la brigade régionale 
de lutte contre la contrebande à Sétif, et 
les partenaires sécuritaires a joué un rôle 
clé dans ce succès.
Selon un communiqué des services de la 
douane, cette intervention s’inscrit dans 
une stratégie nationale visant à renforcer 

la vigilance et la coordination entre les 
différents corps de l’État. Ces efforts 
conjoints témoignent d’une volonté ferme 
de préserver la société algérienne de tous 
les fléaux liés aux activités illicites.
L’Algérie dans l’indice de criminalité 
de Numbeo : un classement en baisse 
en 2024
La plateforme Numbeo, qui publie deux 
fois par an son indice de criminalité basé 
sur des sondages réalisés auprès de ses 
utilisateurs, a récemment dévoilé ses 
données pour l’année 2024. Cet indice, 
qui évalue le niveau de criminalité dans 
le monde, est présenté sur une échelle 
de 0 à 100, offrant ainsi une estimation 
globale des conditions de sécurité dans 
les différentes régions. L’indice classe les 
pays en cinq niveaux de criminalité : très 
bas (moins de 20), faible (entre 20 et 40), 
modéré (entre 40 et 60), élevé (entre 60 et 
80) et très élevé (plus de 80).
Pour 2024, l’Algérie figure au 47ᵉ rang 
mondial avec un indice de criminalité de 
52.22, ce qui marque une baisse de trois 
places par rapport à 2023. Par conséquent, 
le pays entre dans la catégorie « modéré 
» en matière de criminalité. Son indice 
de sécurité est de 47.78, indiquant que la 
perception de la sécurité reste relativement 
équilibrée, mais qu’il existe encore des 
préoccupations liées à la criminalité.
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Trafic de drogues :
Les douanes de Sétif 
interceptent 25 000 

capsules de psychotropes

SERVICE NATIONAL :
Les jeunes de 19 ans 

appelés à se faire recenser

Le ministère de la Défense nationale 
a lancé, ce jeudi, un appel à tous 
les citoyens nés entre le 1er janvier 

et le 31 décembre 2008 à se faire recenser 
pour le service national.
« Il est porté à la connaissance des citoyens 
nés entre le 1er janvier et le 31 décembre 
2008 qu’ils sont tenus de satisfaire à 
l’obligation de recensement » indique le 
communiqué du Ministère.
Cette obligation est inscrite dans la loi n° 
06-14 du 9 août 2014 relative au service 
national. Les jeunes concernés, ou leurs 
représentants légaux, doivent se rendre en 
mairie entre le 2 janvier et le 30 septembre 
2025, munis d’un extrait de naissance, 
d’un justificatif de résidence et de deux 
photos d’identité.
Ils recevront alors un certificat 
d’inscription : « une attestation de 
recensement sur les listes de recensement 
est délivrée aux intéressés par les services 
de la commune », précise la même source.
Selon le communiqué du ministère, le 
service national est obligatoire pour 

tous les citoyens algériens âgés de 19 
ans révolus : « Le service national est 
obligatoire pour tous les citoyens algériens 
âgés de dix-neuf (19) ans révolus »
Les ressortissants algériens résidant à 
l’étranger doivent également s’inscrire 
auprès des représentations diplomatiques 
ou consulaires de leur pays : « les 
citoyens concernés sont tenus de se faire 
inscrire sur les tableaux de recensement 
de la commune de leur lieu de résidence 
ou des représentations diplomatiques 
ou consulaires à l’étranger. En cas 
d’absence, l’inscription sur les tableaux 
de recensement doit être demandée par le 
tuteur légal du citoyen concerné. ».
Le non-respect de cette obligation est 
passible de sanctions. Ainsi, tout citoyen 
ayant atteint l’âge de 25 ans et n’ayant 
pas effectué son recensement ou sa 
visite médicale sera considéré comme un 
réfractaire, sauf en cas de force majeure.
Pour toute information complémentaire, 
un numéro vert, le 10.56, est mis à la 
disposition des citoyens.

انا لله و انا اليه راجعون
لله ما اعطى و لله ما اخذ

PENSEE
A notre cher et regretté 

DJEMILI  MOHAMED
Cela fait neuf années que tu es parti, mais ton souvenir reste vivant dans nos 
cœurs. Ton absence a laissé un vide immense dans notre vie, un vide que rien 

ni personne ne pourra combler
Tu étais notre pilier, notre guide et notre source de réconfort. Tes paroles 

pleines de sagesse et ta bonté continuent de nous inspirer chaque jour. Pas un 
instant ne passe sans que nous nous rappelions de toi avec amour et gratitude

En ce jour de commémoration, nous prions Allah le Tout-Puissant de te 
couvrir de sa sainte miséricorde, de pardonner tes fautes et de t’accueillir 

parmi les bienheureux dans les jardins de son paradis
Tu nous manques terriblement, mais nous trouvons du réconfort dans l’idée 

que tu es auprès du Tout-Puissant, dans la paix et la lumière éternelles. Sache 
que tu vis toujours en nous, dans nos prières, nos souvenirs et nos cœurs. 

Avec tout notre amour

Ta famille


